
TERÇA-FEIRA  30 DE JULHO DE 2024 ANO: 04  Nº 0.863  22H30  PREÇO: R$ 2,50  EDITOR: ORISVALDO PIRES

Entre em contato com a redação
(62) 3706-9010  redacao@dmanapolis.com.br
Envie seu artigo: dmanapolis.artigo@gmail.com  dmanapolis

l 
Trecho da Av. Brasil 
é fechado para que 

seja montada a 
estrutura do desfile

Pg. 2

Secretário de Economia diz que 
fala sobre endividamento é ‘fake’

O secretário municipal de Economia 
e Planejamento, Oldair Marinho da Fon-
seca, disse nessa segunda-feira, 29, que a 
Prefeitura de Anápolis será entregue ao 
próximo prefeito em condição fiscal bem 
melhor que aquela encontrada em janei-
ro de 2017, quando teve início o mandato 
do prefeito Roberto Naves (Republica-

nos). Oldair também disse ser fake a infor-
mação de que o poder público municipal 
está endividado por conta do Anápolis 
Investe. “Isso é fake e eu vou mostrar aqui 
para vocês”, ressaltou o secretário em en-
trevista à Rádio Manchester. Na sequên-
cia, ele entrou no site do Tesouro Nacio-
nal para expor dados da dívida fundada 

da prefeitura, que é aquela referente aos 
empréstimos para obras. “Dívida funda-
da não é dívida vencida e não quer dizer 
também que são dívidas de despesas cor-
rentes, de custeio da máquina, que inclu-
sive não foram pagas lá atrás [pela gestão 
passada]. São investimentos que estão 
sendo feitos”, disse Oldair. 

FINANÇAS MUNICIPAIS
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A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) registrou 24 
acidentes com 25 pesso-
as feridas e uma morte em 
Goiás neste fim de semana, 
o último do mês de férias. 
Os dados, referentes às ro-
dovias federais que cortam 

o estado, foram divulgados 
nesta segunda-feira, 29, 
pela corporação. Foram 794 
autuações de infrações de 
trânsito. Dentre elas, 38 por 
embriaguez ao volante. O 
número de feridos também 
ultrapassa a marca dos 100.

Rodovias Federais 
têm 24 acidentes 
no último final de 
semana de julho
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Anápolis respira cinema e 
democratiza a Sétima Arte

“Nosso planejamento de 
governo será o melhor”

Na cultura, os cinemas fazem 
parte deste imaginário, com gran-
des momentos e, também, tragé-
dias. Desde a chegada das atrizes 
de Hollywood, em meados dos 
anos 1950, até as salas de cinema 

modernas e uma produção cine-
matográfica ativa, a cidade se des-
taca neste meio. No especial de 
117 anos de Anápolis, o jornalista 
Guilherme Verano diz que a rela-
ção da cidade com o cinema mu-

dou ao longo dos anos, iniciando 
esse processo há quase 100 anos, 
com a primeira sala de exibição, o 
Cine Goianaz. Algum tempo de-
pois vieram o Cine Santana, Cine 
Vera Cruz e Cine Roxy. 

O pré-candidato a prefeito 
do PSDB, Hélio Lopes, abriu 
a semana de entrevistas na 
Rádio Manchester FM. O tu-
cano, que foi gestor da Apae 
e também do Ipasgo, afirmou 
que o desafio agora é se tor-
nar conhecido junto à popu-
lação para, já na campanha, 
apresentar suas propostas. 
Entre elas, está a ideia de revi-
talização do centro, com fiação 
subterrânea na região central 
e ruas de lazer para fomentar 
a cultura e o comércio. O DM 
Anápolis traz os principais 
pontos da entrevista.
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l 
PDT espera 

convenção para 
definir quem vai 

apoiar para prefeito
Pg. 3

Cambista abordado pela polícia 
por vender ingresso do Arraiana
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LUCAS TAVARES

O Arraiana 2024 começou 
oficialmente no último sába-
do, 27. Além de aproveitar os 
shows, os anapolinos estão 
atentos ao que acontece em 
torno de um dos maiores 
eventos solidários de Goiás.

Isso porque, no domingo, 
28, moradores que passavam 
pela região do Estádio Jonas 
Duarte perceberam que um 
homem comercializava, de 
forma ilegal, ingressos para 
o show da dubla Ícaro e Gil-
mar.

De acordo com a Polícia 
Civil (PC), o suspeito, de 41 
anos, agiu de forma ilícita, 
em detrimento de terceiros, 
o chamado pichardismo, 
modalidade criminosa con-
tra a economia popular.

Ao realizar a abordagem, 
a Polícia Militar (PM) en-
controu no bolso dele nove 
ingressos. Conforme está es-
crito nos próprios bilhetes, a 
venda é expressamente proi-
bida.

A aquisição só é permi-

tida por meio de trocas de 
alimentos nos pontos di-
vulgados pela Prefeitura de 
Anápolis. Após ser identifi-
cado pelos policiais, o sus-
peito foi encaminhado para 
a Central de Flagrantes para 
os demais procedimentos 
cabíveis.

A PC determinou que 
um Termo Circunstanciado 
de Ocorrência (TCO) pela 
prática de cambismo/pi-
chardismo fosse registrado, 
assim como apreensão dos 
ingressos encontrados com 
o autor.

www.dmanapolis.com.br
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Com o objetivo de for-
talecer a rede socioassis-
tencial goiana por meio da 
troca de experiências entre 
municípios, o Governo do 
Estado, por meio do Goiás 
Social e da Organização 
das Voluntárias de Goiás 
(OVG), promove, entre 
julho e agosto deste ano, 
um ciclo formativo de In-
tercâmbio Social em mu-
nicípios goianos. A inicia-
tiva, que é voltada para a capacitação de primeiras-damas, assistentes sociais, psicólogos, 
educadores sociais e demais profissionais que atuam nos órgãos e entidades vinculados ao 
Sistema Único de Assistência Social (Suas) em Goiás, já realizou oito encontros neste mês 
de julho, com a participação de 123 municípios. Ao todo, 570 certificações já foram emitidas 
e 334 pessoas capacitadas. “A meta do Intercâmbio Social é implementar resultados reais 
na vida dos goianos. É extremamente importante que o Goiás Social possibilite a troca de 
experiências entre esses agentes que atuam em todos os cantos do estado”, destacou a pre-
sidente de honra da OVG e coordenadora do Goiás Social, primeira-dama Gracinha Caiado. 

Intercâmbio Social no interior
fortalece rede socioassistencial

GOIÁS SOCIAL E OVG

#PraCegoVer

Justiça Eleitoral

Av. Brasil é fechada para montagem 
da estrutura do desfile cívico-militar

Convenções 

Sem tutela

O vereador Frederico Godoy (Agir) come-
morou a promulgação [pela presidência da 

Câmara], de lei de sua iniciativa, que garante 
nas publicações que veiculem imagens, nos 

sites oficiais da administração pública, a inclu-
são da legenda ‘#PraCegoVer’. Essas publica-
ções devem conter o anúncio da imagem, a 

descrição, a ordem natural de escrita e leitura, 
informação de cores e elementos das fotos, de 
forma a criar uma sequência lógica de com-

preensão da imagem. 

O presidente do TRE-GO, desembarga-
dor Luiz Cláudio Veiga Braga, designou as 

juízas de Direito Ana Cláudia Veloso Maga-
lhães e Hanna Lídia Rodrigues Paz Cândido 

como juízas auxiliares na Corte Eleitoral. 
Ana Cláudia Veloso Magalhães integra o 
Plenário como desembargadora eleito-
ral, exercerá o cargo de juíza auxiliar da 

Presidência do TRE-GO, enquanto Hanna 
Lídia Rodrigues Paz Cândido atuará como 
juíza da Vice-Presidência e Corregedoria 

Regional Eleitoral de Goiás.

Esta terça-feira, 30, reserva a realização 
de convenções partidárias de dois parti-
dos. Às 18 horas, na Câmara Municipal, 
se reúnem os convencionais do Avante, 

na Rua Sócrates Diniz, 628, Centro. Logo 
depois, às 19 horas, será a vez do Agir, 

nas dependências da Câmara Municipal. 
Ambos devem referendar chapa completa 

de candidatos a vereador e encaminhar 
apoio à candidatura de Márcio Corrêa (PL) 

a prefeito. 

O governador Ronaldo Caiado conce-
deu, nesta segunda-feira, 29, entrevista 
ao Jornal Gente das emissoras paulistas 
Rádio Bandeirantes e da BandNews TV. 

Durante o programa, ele explicou as 
principais medidas que levaram Goiás a 
atingir quedas expressivas nos índices de 
criminalidade nos últimos anos e criticou 

a proposta do Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp) do Ministério da Justiça e 

Segurança Pública. “Temos que combater 
o crime, não ter tutela federal”, ressaltou.

Assim como ocorreu no ano 
passado, o desfile cívico-militar 
em comemoração aos 117 anos de 
Anápolis, nesta quarta-feira, 31, 
está agendado para a Avenida Bra-
sil, em frente ao Centro Adminis-
trativo. A prefeitura informou que 
o trânsito neste trecho está inter-
ditado desde a noite desta segun-
da-feira, 29, para a montagem da 
estrutura do desfile. Neste contex-
to, os motoristas são orientados ao 
uso de rotas alternativas durante o 
período de interdição, que vai até a 
tarde de quarta-feira, 31.

NO FLAGRA
Cambista é abordado 
pela polícia ao tentar 

comercializar ingressos 
Denúncia foi feita por moradores que passavam 

pela região e flagraram a irregularidade

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empre-
sa JS CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 
11.190.958/0001-09, Requereu a Secretaria de Obras, Meio 
Ambiente e Serviços Urbanos de Anápolis, a Licença Ambien-
tal de Instalação para Implantação de Múltiplos Pavimentos 
residencial (Apartamentos) e Galpão Comercial para loca-
ção, na Rodovia BR-414, Quadra 08, Chácara 01, Chácaras Co-
lorado, Anápolis-GO.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que VALDO-
MIRO ALVES DOS SANTOS, CPF: 371.617.761-04, Recebeu 
da SMMA-Alexânia a Licença Ambiental de Instalação N.º 
043/2022, com validade até 27/06/2024 para Implantação de 
Comércio varejista de combustíveis para veículos automo-
tores, na Avenida C-1, Quadra L-10, Lotes: 5,6e7, Loteamento 
Parque Alvorada IV, Alexânia-GO.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que VALDOMI-
RO ALVES DOS SANTOS, CPF: 371.617.761-04, requereu a 
SMMA-Alexânia, a Renovação da Licença Ambiental de Insta-
lação – LI para Comércio varejista de combustíveis para veí-
culos automotores, na Avenida C-1, Quadra L-10, Lotes: 5,6e7, 
Loteamento Parque Alvorada IV, Alexânia-GO.

BRUNO RINCON DE SOUZA 02517651132, CNPJ 
37.159.149/0001-28, torna público que recebeu da Secretaria 
Municipal de Obras, Meio Ambiente, e Serviços Urbanos, a re-
novação da Licença Ambiental de Funcionamento (LF) até o 
dia 27/06/2028 para exercer serviços de manutenção, repara-
ção mecânica, recondicionamento e recuperação de motores 
para veículos automotores na Rua Rosa Constante, Qd. 30, Lt. 
05, Setor Residencial Pedro Ludovico, Anápolis – GO.
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MARCOS VIEIRA

O secretário municipal de 
Economia e Planejamento, Ol-
dair Marinho da Fonseca, disse 
nessa segunda-feira, 29, que a 
Prefeitura de Anápolis será en-
tregue ao próximo prefeito em 
condição fiscal bem melhor que 
aquela encontrada em janeiro 
de 2017, quando teve início o 
mandato do prefeito Roberto 
Naves (Republicanos).

Oldair também disse ser fake 
a informação de que o poder 
público municipal está endivi-
dado por conta do Anápolis In-
veste. “Isso é fake e eu vou mos-
trar aqui para vocês”, ressaltou o 
secretário em entrevista à Rádio 
Manchester. Na sequência, ele 
entrou no site do Tesouro Na-
cional para expor dados da dí-
vida fundada da prefeitura, que 
é aquela referente aos emprésti-
mos para obras. 

“Dívida fundada não é dí-
vida vencida e não quer dizer 
também que são dívidas de 
despesas correntes, de custeio 
da máquina, que inclusive não 
foram pagas lá atrás [pela ges-
tão passada]. São investimentos 
que estão sendo feitos”, disse 
Oldair. 

O secretário deu o exemplo 
de uma pessoa que comprome-
te uma parte do salário com o 
financiamento de um imóvel, 
o que não representa a falência 
das finanças pessoais, mas sim 
uma forma de ampliar o patri-

mônio. “Então, quando a gente 
fala em empréstimos feitos jun-
to à Caixa Econômica Federal e 
Banco do Brasil na ordem de R$ 

570 milhões, são investimentos, 
são empréstimos feitos em lon-
go prazo, onde mensalmente a 
parcela que o município está 

pagando cabe dentro do seu 
fluxo de caixa”. 

Segundo Oldair, a dívida 
fundada de Anápolis hoje re-
presenta 18,96% da receita cor-
rente, enquanto em dezembro 
de 2016, último ano da gestão 
passada, essa relação estava em 
22,56%. O percentual atual está 
bem distante do limite impos-
to por resolução federal, de até 
120% de endividamento. 

Ainda no comparativo, o se-
cretário explicou que no final 
de 2016, a dívida da Prefeitura 
de Anápolis não era apenas de 
financiamentos, mas também 
de obrigações correntes, ou 
seja, do dia a dia, que estavam 
vencidas. “Tinha muito pouco 
de investimento”, frisou.

“Então fica muito claro que 
o que se captou de dinheiro 
para o Anápolis Investe não 
endividou o município. E falo 
uma coisa, dentro dessa relação 
de 18,96%, se você olha no site 
do Tesouro Nacional, como eu 
estou olhando aqui agora, nós 
somos o 20º, o 25º município 
em endividamento no estado”, 
completou.

PRECATÓRIOS
Outra questão superada ao 

longo dos últimos oito anos foi 
a dívida com precatórios. Ol-
dair Marinho frisou que os R$ 
150 milhões herdados de ges-
tões anteriores foram quitados 
integralmente. “É bom deixar 
bem claro o que precatórios são 

decisões judiciais, desfavorável 
ao município, que o particular 
ingressou por não ter recebido 
uma dívida vencida lá atrás. En-
tão, em janeiro de 2017, quando 
se iniciou uma nova gestão, tí-
nhamos R$ 150 milhões de pre-
catórios de estoque para serem 
pagos”, explicou.

Por conta dessa dívida, a 
Prefeitura de Anápolis entrou 
em um regime especial, que re-
presentou a retirada mensal de 
cerca de R$ 3 milhões do orça-
mento para repasse ao Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás, 
para quitação dos precatórios 
que estavam na fila. Oldair co-
mentou que além do pagamen-
to das dívidas antigas, nenhum 
outro precatório foi contraído 
pela gestão atual.   

Oldair também disse que 
um indicativo da solidez das 
finanças municipais é a melho-
ra na nota Capag, de C para B. 
“Estando na letra C, isso quer 
dizer que as finanças daque-
le ente não são tão saudáveis. 
Então um banco, por exemplo, 
ele pensa duas vezes em fazer 
empréstimos para o município. 
E nós conseguimos no ano pas-
sado melhorar essa nota”, desta-
cou. 

O secretário disse que quan-
do o novo prefeito ou prefeita 
assumir em janeiro de 2025, 
não vai ter que negociar com a 
empresa que faz a limpeza ur-
bana, como aconteceu no início 
do ano de 2017. 

MARCOS VIEIRA

A decisão sobre o apoio do 
PDT a uma chapa majoritária 
em Anápolis só será informada 
na convenção do partido, mar-
cada para o dia 5 de agosto, a 
partir das 19h, na Câmara Mu-
nicipal. Foi isso que ficou acer-
tado entre o presidente estadu-
al, deputado estadual George 
Morais, e o presidente muni-
cipal, vereador Dominguinhos 
do Cedro. A reunião dos dois 
aconteceu na manhã desta se-
gunda-feira, 29, em Goiânia. 

“O PDT gostaria de ter um 
candidato a prefeito em Aná-
polis, mas não sendo possível 
isso, nós estamos tomando 
uma decisão que envolve tanto 
o PDT municipal, que é o mais 
importante nisso tudo, o PDT 
estadual e, também, seguindo, 

é lógico, a orientação do PDT 
nacional, que é o nosso pre-
sidente Carlos Lupi”, explicou 
George.

Questionado se os cenários 
em outras cidades de Goiás in-
fluenciaram a decisão em Aná-

polis, George afirmou que não. 
“Anápolis depende muito mais 
dos nossos companheiros na 
cidade, então é uma questão 
de convencimento e também 
da opinião da nacional”, res-
pondeu.

Uma reunião recente entre 
os pré-candidatos a vereador 
do PDT anapolino colocou em 
pauta o futuro apoio a um can-
didato a prefeito. Dos 20 nomes 
presentes, 18 manifestaram 
desejo de caminhar com Eeri-
zania Freitas, pré-candidata a 
prefeita do União Brasil, e dois 
apontaram o pré-candidato do 
PT, Antônio Gomide. 

Dominguinhos disse após 
a reunião com George Morais 
que seu compromisso era de 
montar a chapa de candidatos 
a vereador, e que os rumos da 
disputa majoritária seriam con-
duzidos pelo presidente esta-
dual. “Ele estará aqui na nossa 
convenção para bater o marte-
lo. Claro que ele respeita e ouve 
os companheiros do município, 
mas também ouve a direção na-
cional”, ressaltou o vereador. 

George Morais foi ques-
tionado sobre a vontade da 
maioria do partido em apoiar a 
pré-candidata do União Brasil. 
“Tudo é uma questão de diálo-
go e de conversa. Então, nada 
mais justo do que a gente tam-
bém estar ouvindo, discutindo 
isso. E a opinião de todos que 
fazem parte do PDT, para nós, 
é muito importante”, explicou o 
presidente regional do PDT.

George comentou que o 
PDT tem caminhado com o 
PL e o PT em diferentes muni-
cípios goianos, mas sua maior 
coligação é com o União Bra-
sil, que tem o maior número 
de candidatos a prefeito. Sobre 
projeções de eleições, o depu-
tado disse que o PDT deve ter 
aproximadamente 30 candida-
tos a prefeitos, esperando ele-
ger de 15 a 20 mandatários.

www.dmanapolis.com.br

FINANÇAS MUNICIPAIS

Fala sobre endividamento é fake, 
afirma o secretário de Economia

Dirigentes municipal e estadual acertam 
que a definição do PDT será na convenção

Oldair Marinho ressalta que no final de 2016, além de financiamentos, dívida 
da Prefeitura  abrangia obrigações correntes, “tinha pouco de investimento”

Presidente estadual, George Morais, em reunião com Dominguinhos do Cedro

Caminho a ser percorrido pelos pedetistas em Anápolis será definido em conjunto pelas cúpulas municipal, estadual e nacional

Secretário diz que dívida fundada tem percentual menor que em dezembro de 2016, último ano da gestão passada
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DA REDAÇÃO

O pré-candidato a prefeito 
do PSDB, Hélio Lopes, abriu 
a semana de entrevistas na 
Rádio Manchester. O tucano, 
que foi gestor da Apae por 
mais de duas décadas, afir-
mou que o desafio agora é 
se tornar conhecido junto à 
população para, já na campa-
nha, apresentar suas propos-
tas. Entre elas, está a ideia de 
revitalização do centro, com 
fiação subterrânea na região 
central e ruas de lazer para 
fomentar a cultura e o comér-
cio. Hélio foi entrevistado por 
Serleyser Araújo, Fernanda 
Morais e Carlos Roberto. Con-
fira os melhores trechos.

Por que ser candidato a 
prefeito de Anápolis?

Bom, reconhecidamente, a 
figura de Hélio Lopes ou Hé-
lio da Apae, principalmente 
baseado nas gestões da Apae, 
é tido como um bom gestor 
em nível municipal, estadual 
e, também, brasileiro, a gente 
tem certo reconhecimento e 
muitas premiações pelo Brasil 
afora, no sentido de fazer uma 
boa gestão. E eu gostaria de ter 
a honra de ser o gestor dos 2 
bilhões e 158 milhões de reais 
[orçamento da prefeitura para 
o próximo ano] do povo ana-
polino a partir de janeiro de 
2025, para fazer a gestão desse 
recurso financeiro.

E como está o trabalho 
nessa pré-campanha?

O trabalho está intenso. 
A primeira constatação feita 
pelo partido é de que a figu-
ra do Hélio Lopes, o Hélio da 
Apae, é bastante conhecida 
no centro da cidade, no meio 
comercial, no meio da advoca-
cia, do empresariado, mas que 
na população, embora eu es-
tranhe um pouco, em razão do 
nosso trabalho já há 25 anos 
dentro da Apae, e justamen-
te nas três áreas de atuação 
da instituição na assistência 
social, educação e saúde. E aí 
nós começamos a fazer uma 
grande caminhada nos bairros 
de Anápolis e acho que hoje o 
nome, por não ser um político, 
é a primeira vez em que eu o 
coloco à disposição, já ganha 
corpo na cidade de Anápolis.

O senhor já falou aí da 
previsão orçamentária para 
o ano que vem. Caso eleito, 
qual seria o maior problema 
que vê para ser resolvido?

Eu não tenho nenhuma 
dúvida de que o recurso finan-
ceiro é suficiente e certamente 

que todos que já passaram por 
aqui devem ter dito, e acho 
que ainda é o grande gargalo 
da cidade, a questão da saú-
de, porque todo dinheiro in-
vestido na área é pouco. Mas 
eu tenho como exemplo uma 
instituição em que eu tive a 
honra de presidir por 25 anos, 
cuidando da Apae de Anápo-
lis, que hoje é uma referência 
nacional. Nós temos 2.259 
Apaes espalhadas pelo Brasil 
e a de Anápolis é tida como 
a melhor delas, no sentido de 
prestação de serviços justa-
mente na área da saúde. E tive 
também a honra de presidir o 
Ipasgo, algo em torno de um 
ano e meio, em plena pande-
mia, e nós conseguimos fazer 
uma gestão e dar boa destina-
ção desse recurso financeiro. 

Como é que o senhor vê a 
mobilidade urbana na cida-
de de Anápolis e qual que é o 
seu projeto para a área?

Eu tenho plena convicção 
de que o plano de governo do 
PSDB, que será apresentado, 
será o melhor para os próxi-
mos anos na cidade de Aná-
polis. O plano é denominado 
Dimensão 45 justamente vi-
sando 2025 a 2045, os próxi-
mos 20 anos. Sobre a mobili-
dade urbana, sabemos que o 
grande gargalo nosso também 
hoje na cidade é justamente 
a centralização da Urban ali 
no centro da cidade, a distri-
buição desses ônibus para os 
bairros. Então nós temos um 

projeto nesse sentido para fa-
cilitar. Nós temos um plano 
no sentido de ter um circuito 
cultural no centro da cidade, 
visando ter oxigenação nos 
finais de semana e a partir 
das 18 horas. Também fazer 
uma revitalização com par-
ceria público-privado de art 
decor ali no centro da cidade, 
ter também, como já foi feito 
pelo PSDB em Pirenópolis, no 
quadrilátero central, a eletrifi-
cação toda subterrânea. Pre-
tendemos ter um fechamento 
de ruas ali no centro da cidade 
no final de semana para que 
esses automóveis possam fazer 
circulação já fora do espaço e 
ter ruas de lazer voltadas ape-
nas para o comércio.

Força Tática, Natal de Co-
ração e Arraiana terão conti-
nuidade? 

Na verdade, aquilo que 
for benéfico à população. Eu 
entendo que política bem fei-
ta não se retira. Entendemos 
que o Arraiana, por exemplo, 
que está sendo realizado nes-
ta semana, acho que o local 
é inapropriado, inadequado 
e eu não faria o Arraiana no 
local que está sendo feito en-
quanto prefeito. Entendo, por 
exemplo, que o Anápolis Fu-
tebol Clube jogou ontem, per-
deu uma partida lá na Bahia, 
pode muito bem reverter o 
resultado, mas infelizmente 
não jogará na cidade de Aná-
polis em razão do Arraiana. A 
Anapolina jogou ontem e não 

se classificou, não subiu para 
a Série A por incompetência 
dela, mas teve que jogar em 
Goiânia. Então, são situações 
que eu não concordo como a 
forma como elas estão sendo 
colocadas. A crítica é somente 
em relação a isso. Acho que o 
investimento que é feito para 
a realização do evento é o su-
ficiente para comprar ou be-
neficiar, no caso da assistência 
social, a quantidade de pesso-
as que precisam receber essas 
cestas básicas.

Com relação à Força Tática, 
sou favorável. Acho que deve 
existir o banco de horas. Tenho 
acompanhado a delegacia de 
trânsito, a Dict. E em razão do 
trabalho vitorioso que é rea-
lizado pela delegacia, obvia-
mente que tem o respaldo da 
Força Tática de Anápolis e isso 
vai permanecer. Natal de Co-
ração: eu acho que é um bom 
trabalho, leva-se expectativa e 
alegria no momento propício 
para a população anapolina, 
no local bem diferenciado, ou 
seja, vai de encontro a popu-
lação. Vejo um projeto que, na 
minha parte, não tem tanta 
crítica a ser feita.

Nós tivemos oito anos do 
governo PT e agora oito anos 
de governo Roberto Naves. 
Nesse período, você acha 
que Anápolis estagnou ou 
avançou?

Eu acho que estagnou em 
razão da geração de empre-
gos. O PSDB nunca teve a pre-

feitura de Anápolis, mas no 
governo de Marconi Perillo, 
assim que ele assumiu, nós tí-
nhamos algo em torno de 29, 
30 empresas no Daia e hoje 
nós temos 159, gerando em 
torno de 30 mil empregos. Há 
anos que nós não temos ne-
nhuma empresa, embora foi 
desapropriada uma grande 
área no Daia, ali na platafor-
ma multimodal, e nenhuma 
empresa até hoje foi colocada 
ou implantada ou começou 
a funcionar, gerando empre-
go e renda dentro do Distrito 
Agroindustrial de Anápolis. 
Então, nesse sentido, Anápolis 
está estagnada.

Como o senhor buscará, 
uma vez eleito prefeito da 
cidade de Anápolis, resolver 
esse problema da falta de va-
gas nos cmeis?

Anápolis tem falta de va-
gas, embora temos uma boa 
quantidade de cmeis. Entre-
tanto, nós pretendemos, não 
só na questão da educação, 
se faltar o colégio próximo ao 
bairro daquela pessoa, é for-
necer o cartão porque ele pode 
buscar o atendimento no pri-
vado, tanto de cmeis quanto 
na escola, facilitando o acesso 
e valorizando o possível estu-
dante ou a família. E olha que 
nós temos na área, por exem-
plo, da assistência social, em 
Anápolis, 371 organizações 
sociais que atendem muito 
bem e que precisam dessa par-
ceria.

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

Hélio Lopes, na entrevista à Manchester FM nesta segunda-feira, 29, disse que cidade está estagnada na área da geração de empregos

ENTREVISTAS COM OS PRÉ-CANDIDATOS
HÉLIO LOPES

Pré-candidato explica que planejamento a ser apresentado ao eleitor contempla os próximos 20 anos da cidade

“Nosso plano de governo será o 
melhor para os próximos anos”



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO30 DE JULHO DE 2024 DE 2024 5TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO 30 DE JULHO DE 2024DE 2024 5DM

Cientistas mostram
empolgação com cura do HIV

Patrick de Noronha

Um homem de 60 anos na 
Alemanha tornou-se pelo me-
nos a sétima pessoa com HIV 
a ser anunciada livre do vírus 
após um transplante de cé-
lulas-tronco. Este caso, apre-
sentado na 25ª Conferência 
Internacional sobre AIDS em 
Munique, Alemanha, desafia 
a crença predominante de que 
a mutação no gene CCR5 é es-
sencial para a cura do HIV.

O paciente, diagnosticado 
com HIV em 2009, desenvol-
veu leucemia mieloide aguda 
em 2015. Sem encontrar um 
doador de células-tronco com 
mutações em ambos os alelos 
do gene CCR5, os médicos op-
taram por uma doadora com 
apenas uma cópia mutada. Em 
2015, ele recebeu o transplante 
e, após um mês, suas células-
-tronco foram substituídas pe-
las da doadora. Ele interrom-
peu a terapia antirretroviral em 
2018 e, quase seis anos depois, 
não há evidências de replica-

ção do HIV no paciente.
A maioria dos transplantes 

de células-tronco de doado-
res com genes CCR5 normais 
resultou no reaparecimento 
do vírus em semanas ou me-
ses. No entanto, este paciente, 

assim como um caso anterior 
conhecido como “paciente de 
Genebra”, permaneceram livres 
do vírus por períodos prolon-
gados sem terapia antirretro-
viral. Cientistas propõem que 
o tratamento antirretroviral re-

duz significativamente o vírus 
no corpo e que a quimioterapia 
antes do transplante elimina 
muitas células imunes hospe-
deiras, onde o HIV residual se 
esconde.

Este caso sugere que a cura 

do HIV pode não depender 
exclusivamente da mutação 
no gene CCR5. A substituição 
rápida e completa das células-
-tronco do hospedeiro pelas do 
doador pode ser um fator críti-
co. Além disso, o sucesso deste 
caso amplia o pool de doadores 
potenciais para transplantes 
de células-tronco, um proce-
dimento arriscado geralmente 
reservado para pacientes com 
leucemia.

Novas possibilidades
A descoberta abre novas 

possibilidades para tratamen-
tos de HIV, incluindo terapias 
de edição genética como CRIS-
PR-Cas9, que visam remover o 
receptor CCR5 das células de 
um paciente. Embora essas te-
rapias ainda estejam em está-
gio inicial, elas podem ter um 
impacto significativo mesmo 
sem atingir todas as células in-
fectadas.

O caso do “próximo pacien-
te de Berlim” desafia a visão es-
tabelecida sobre a cura do HIV 
e oferece novas esperanças na 
luta contra o vírus. Os cientis-
tas continuam a investigar os 
mecanismos por trás desses 
sucessos, buscando ampliar as 
opções de tratamento para mi-
lhões de pessoas vivendo com 
HIV em todo o mundo.

Um homem de 60 anos 
na Alemanha tornou-se a 
sétima pessoa com HIV a 
ser anunciada livre do vírus 
após um transplante de 
células-tronco

Caso foi apresentado na 25ª Conferência Internacional sobre AIDS em Munique, Alemanha

Turquia ameaça intervir
militarmente em Israel

Patrick de Noronha

Em um desenvolvimento 
alarmante, o governo turco 
emitiu uma ameaça de inter-
venção militar contra Israel, 
aumentando as tensões já ele-
vadas no Oriente Médio. A de-
claração foi feita pelo presiden-
te turco, Recep Tayyip Erdoğan, 
durante um discurso inflama-
do na capital, Ancara.

A ameaça de intervenção 

militar surge em meio a um 
aumento significativo da vio-
lência entre forças israelenses 
e palestinas na Faixa de Gaza. 
Nas últimas semanas, ataques 
aéreos israelenses e lançamen-
tos de foguetes por militantes 
palestinos resultaram em cen-
tenas de mortes e feridos, in-
cluindo civis.

Erdoğan, conhecido por seu 
apoio vocal à causa palestina, 
condenou veementemente as 
ações de Israel, classificando-
-as como “crimes contra a hu-
manidade”. Ele acusou Israel de 
realizar um “genocídio” contra 
o povo palestino e prometeu 
que a Turquia não permanece-
rá inativa diante dessas ações.

Em resposta, o ministro das 

Relações Exteriores de Israel, 
Israel Katz, fez uma declaração 
forte, comparando Erdoğan ao 
ex-ditador iraquiano Saddam 
Hussein. Katz afirmou que 
Erdoğan estava “seguindo os 
passos de Saddam Hussein” e 
alertou para o destino trágico 
que Hussein enfrentou, sendo 
capturado e executado após a 
invasão do Iraque pelos Esta-
dos Unidos em 2003. “Erdogan 
segue os passos de Saddam 
Hussein e ameaça atacar Israel. 
Que ele se lembre do que acon-
teceu lá e como terminou,” dis-
se Katz em uma postagem na 
rede social X (antigo Twitter).

Comunidade Internacional
A comunidade internacio-

nal reagiu com preocupação 
à escalada retórica entre Tur-
quia e Israel. As Nações Unidas 
e várias potências mundiais, 
incluindo os Estados Unidos e 
a União Europeia, apelaram à 
moderação e ao diálogo para 
evitar uma conflagração maior.

O secretário-geral da ONU, 
António Guterres, pediu a am-
bas as nações que “exerçam 
máxima contenção” e enfatizou 
a necessidade de uma solução 
pacífica para o conflito. “A retó-
rica incendiária só servirá para 
exacerbar uma situação já vo-
látil”, afirmou Guterres em um 
comunicado.

Uma intervenção militar tur-
ca contra Israel teria profundas 
implicações para a segurança e 

a estabilidade da região. A Tur-
quia, um membro da OTAN, 
possui uma das forças armadas 
mais poderosas do Oriente Mé-
dio.

Qualquer ação militar dire-
ta poderia desencadear uma 
resposta em cadeia, envolven-
do outros atores regionais e 
internacionais. Analistas de 
segurança alertam que um 
confronto direto entre Turquia 
e Israel poderia desestabilizar 
ainda mais uma região já mar-
cada por conflitos prolongados 
na Síria, no Líbano e no Iraque. 
“Estamos à beira de uma crise 
que pode ter consequências 
imprevisíveis”, disse o analista 
de segurança internacional, Dr. 
Ahmed Al-Masri.

Ameaça de intervenção 
militar surge em meio a 
um aumento significativo 
da violência entre 
palestinos e israelenses

Biologistas na Índia rompem
silêncio sobre assédio sexual na ciência

Patrick de Noronha

Em um movimento que ex-
põe uma realidade sombria no 
campo da biologia da conser-
vação, várias mulheres na Índia 
estão denunciando casos de 
assédio sexual sofridos duran-
te suas pesquisas de campo. A 
iniciativa ganhou força após 
relatos compartilhados no Ins-
tagram pela conta “Women of 
the Wild India”, administrada 
pela cineasta de vida selvagem 
Akanksha Sood.

Os relatos de assédio in-

cluem avanços sexuais inde-
sejados, mensagens explícitas 
e manipulação para relações 
sexuais não consensuais. Uma 
das histórias mais impactantes 
é a de AM, uma jovem estudan-
te de pós-graduação que, em 
2015, foi assediada por seu su-
pervisor durante um trabalho 
de campo. AM e outras mulhe-
res decidiram romper o silên-
cio após se sentirem seguras 
fora do país, onde agora pros-
seguem seus estudos.

A cultura de silêncio em tor-
no do assédio sexual no campo 

científico é reforçada por vários 
fatores. A legislação indiana, 
embora teoricamente robusta, 
falha na implementação. A Lei 
de Prevenção, Proibição e Re-
paração do Assédio Sexual no 
Local de Trabalho (Lei PoSH) 
de 2013, que deveria proteger 
as vítimas, muitas vezes não 
é aplicada de forma eficaz. A 
confidencialidade garantida 
pela lei, embora destinada a 
proteger as vítimas, também 
impede a transparência e a 
responsabilização dos agres-
sores.

A ciência da conservação 
na Índia é um campo compe-
titivo e dominado por homens, 
com mulheres representando 
apenas 17% do corpo docente 
em disciplinas STEM (ciência, 
tecnologia, engenharia e ma-
temática) em 2020-21. Essa 
disparidade de gênero cria 
um ambiente propício para 
abusos de poder. Além disso, a 
proximidade física necessária 
em trabalhos de campo, mui-
tas vezes em locais remotos, 
agrava a vulnerabilidade das 
pesquisadoras.

Denúncias
A revelação dos casos de 

assédio levou algumas institui-
ções de conservação a promo-
ver workshops e criar diretrizes 
para prevenir e reportar assé-
dio sexual. Um grupo informal 
de ecologistas e conservacio-
nistas, chamado CEASE (Con-
servationists and Ecologists 
Against Sexual Harassment), 
também surgiu para oferecer 
apoio e esclarecer os direitos 
legais das vítimas.
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Solidariedade faz 
convenção dia 3/8 para 
lançar Rogério Cruz à 
reeleição em Goiânia

Daniel Vilela anuncia apoio
a José Essado na disputa
pela prefeitura de Inhumas

Redação

O Solidariedade realiza no 
próximo sábado, 3, a conven-
ção partidária para oficializar a 
candidatura à reeleição do pre-
feito Rogério Cruz. Ao mesmo 
tempo, a sigla confirmará os 
nomes da chapa de vereador. O 
evento será no Tattersal de Eli-
te, dentro do Parque de Exposi-
ções Agropecuárias de Goiânia, 
a partir das 15h.

Com presença de lideranças 
locais e apoiadores, o atual pre-
feito de Goiânia deve realizar 
um levantamento da sua ges-
tão e apresentar novas propos-
tas, caso seja reeleito. Ao mes-
mo tempo, Cruz apresentará as 
principais diretrizes para a sua 
campanha.

Na medida em que os par-
tidos políticos deixam a chapa 
para se aliar outros pré-candi-
datos, atualmente o prefeito 
conta com mais três partidos. 
Além do próprio Solidarieda-
de, o PRTB, o Mobiliza e o Par-
tido Democrático Trabalhista 
(PDT) seguem apoiando a sua 
candidatura.

Rogério Cruz deverá perder 
o apoio do Progressisas e Repu-
blicanos, que dialogam com o 
empresário Sandro Mabel, pré-
-candidato do União Brasil.

O prefeito vai buscar a ree-
leição, mesmo com alto índice 
de rejeição de sua gestão em 
Goiânia e com número redu-
zido de partidos em sua coliga-
ção.

Rogério Cruz: busca do segundo mandato

Redação

O pré-candidato a prefeito 
de Inhumas, Zé Essado (União 
Brasil), participou de reunião 
com o vice-governador e pre-
sidente do MDB em Goiás, 
Daniel Vilela, para chancelar 
o apoio do partido ao movi-
mento político liderado pelo 
grupo governista. O MDB do 
vice-governador vai participar 
diretamente da campanha com 
Eurípedes Barsanulfo como 
pré-candidato a vice-prefeito.

“A nossa pré-candidatu-
ra ficou ainda mais forte com 
a chegada do Dr. Eurípedes. 
Inhumas conhece sua histó-
ria de vida dedicada à saúde e 
ao atendimento humanizado 
à nossa população, uma épo-
ca que pretendemos resgatar, 

de quando a saúde funcionava 
bem melhor do que agora”, des-
taca José Essado.

Além da manifestação do 
vice-governador e presidente 
do MDB de Goiás, Daniel Vile-
la, o ex-prefeito e ex-deputado 
teve a presença confirmada do 
governador do Estado, Ronal-
do Caiado, na convenção do 
União Brasil, no dia 3 de agosto.

Também participaram do 
encontro no Palácio Pedro Lu-
dovico Teixeira, Rogério Essado 
(União Brasil), o presidente do 
MDB de Inhumas e ex-prefei-
to da cidade, Irondes José de 
Moraes, o ex-deputado federal 
Luiz Soyer, o ex-vereador por 
Inhumas Dr. Benedito Sobri-
nho, Helio Heitor, que também 
já ocupou cadeira na Câmara 
Legislativa local.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Daniel Vilela, José Essado e lideranças do MDB e União Brasil

Em entrevista ao jornal ‘Estado de S. Paulo’ (Estadão), o 
governador Ronaldo Caiado criticou mais uma vez a Reforma 
Tributária. Segundo a publicação, de circulação nacional, o 
governador de Goiás é hoje ‘a voz política mais forte contrária 
ao projeto que já passou pela Câmara e agora está no Senado’. 
E sustenta: ‘Para Caiado, a maior parte das promessas do 
governo, como simplificação, menor judicialização e atração 
de investimentos, terão efeitos ao contrário’. Segundo Ronaldo 
Caiado, em suas respostas ao ‘Estadão’, a reforma tributária vai 
ser a ‘ser a maior judicialização que já se viu no mundo quando 
o IBS (Imposto sobre Bens e Serviços) começar a funcionar’, 
Caiado disse que tem conversado com investidores, que estão 
assustados e podem retirar seus dólares do País. 

lBelkiss Lucas, diretora do Clube AME 
Brasil, em Goiás, será palestrantes da 2ª 
Conferência Internacional de Mulheres 
Empreendedoras, em Barueri, São Paulo, 
no dia 3 de agosto. Promovido pela 
Associação Internacional de Mulheres 
Empreendedoras (AME), a imersão 
visa conectar mulheres a adquirir 
conhecimentos valiosos e impulsionar seus negócios.
lO Brasil só perdendo chances de medalhas e exigindo 

uniformes de grife nas Olimpíadas de Paris 2024. 
lO empreendimento da Consciente Construtora e 

Incorporadora, World Trade Center Goiânia, foi capa 
da revista internacional WTCA Prime Office Index. A 
publicação destacou a relevância de uma marca global 
pela primeira vez no Centro-Oeste. 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, estará 
com você por onde você andar.’ - Josué 1:9

Para Caiado, Reforma 
Tributária pode tirar 

investimentos no País

Business
André Walker, da diretoria do 
Instituto Agrovida, diz que 
o 2º Goiás Business Show 
vai movimentar a cidade de 
Aparecida de Goiânia 
no mês de agosto. 

Tecnologia 
Segundo André Walker, 
o evento é um grande 
encontro de negócios, 
tecnologia e agroindústria, 
com muitas novidades nas 
áreas de produção. 

Escrevam!
Pode escrever. Nicolás 
Maduro vai passar ‘mel 
na boca’ de todos e com o 
apoio da China e da Rússia 
se manter no poder 
como um Deus pelo 
resto de sua vida. 

Off line
No dia da prova do Exame 
da OAB, o site da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV), que 
aplica as provas do Exame 
da Ordem, falhou por quase 
toda a manhã. Isto é, deve 
ter prejudicado muitos 
candidatos, que buscavam  
informaçaões.    

Aplicativo
Muitas reclamações ontem 
sobre a instabilidade do 
Whatsapp Web.  
 
Probleminhas
Pelo jeito, a França não  
estava preparada para sediar 
as Olimpíadas. É um pepino 
atrás do outro. Por exemplo, 
poluição do Rio Sena 
para provas que exigem 
a necessidade das águas 
parisienses. 

Pesquisas
Ninguém entende os 
institutos de pesquisas 
brasileiros. Um dia Lula está 
lá em cima, num outro,  
lá embaixo. 

Fraude
Pensar que Maduro não 
fraudou as eleições é 
ingenuidade demais. Aliás, 
é o que ele sempre fez até 
hoje. Para o presidente da 
Argentina, Javier Milei, 
um perfeito ‘ditador’.

Não e não
Se alguém pensava que 
Nicolás Maduro (foto) 
iria entregar o cargo de 
presidente de mão 
beijada, lego engano.  
Ledo, mesmo! 

‘O GOVERNO BRASILEIRO CONTINUA ACOMPANHANDO O DESENROLAR DOS ACONTECIMENTOS PARA PODER CHEGAR A UMA AVALIAÇÃO BASEADA EM FATOS. TEM QUE 
HAVER TRANSPARÊNCIA, O CNE FICOU DE FORNECER AS ATAS QUE EMBASAM O RESULTADO ANUNCIADO. TAMBÉM NÃO VOU ENDOSSAR NENHUMA NARRATIVA DE QUE 

HOUVE FRAUDE. É UMA SITUAÇÃO COMPLEXA E NÓS QUEREMOS APOIAR A NORMALIZAÇÃO DO PROCESSO POLÍTICO VENEZUELANO’, MINISTRO CELSO AMORIM

Gastronomia e música em Pirenópolis 
Pirenópolis recebe o Circuito 
Sabor & Som, um festival 
que reúne gastronomia e 
música, fechando as férias. 
Na programação, shows com 
a banda Capital Inicial, na 
próxima sexta-feira e o duo 
Anavitória, no sábado. Uma estrutura especial com palco para demais 
atrações musicais e Djs, além de um espaço gastronômico será 
montado no Green Park Eventos, área anexa ao Aeroporto de Piri. A 
ação integra a 3ª edição dos dois principais eventos de Goiás: a tour 
do Deu Praia e o PiriGastrô, em um só fim de semana. Os ingressos já 
estão à venda, nos sites www.ingressonacional.com.br e https://www.
zig.tickets/ separados por dia e as suas principais atrações.

Quinta na Galeria, na Galeria Cerrado 
O novo projeto do aplicativo ‘Fala Sério, aqui tem museu!’, chamado 
de ‘Quinta na Galeria, prossegue até o próximo dia 5 de setembro. 
A iniciativa é fruto da parceria entre a Calíope Projetos e Ações 
Patrimoniais e a Cerrado Galeria, cujo objetivo é fomentar o diálogo 
artístico e cultural com a população. A Cerrado será sede para visitas 
mediadas a seu grande acervo de arte moderna e contemporânea, 
que serão realizadas semanalmente, sempre às quintas-feiras, 
em uma sessão pela manhã e outra à tarde. O projeto é aberto à 
população, mas deseja atrair, em especial, as escolas. As vagas são 
gratuitas, mas limitadas, com inscrição por meio do app Fala Sério. 
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Reta final da pré-campanha pode  
aproximar Cruz e Fred de Mabel

Welliton Carlos

As eleições de Goiânia en-
tram em uma nova etapa: a es-
colha dos vices e o fechamen-
to das coligações. Apesar das 
candidaturas já divulgadas, é 
possível mudanças significati-
vas no enquadramento da dis-
puta, caso de desistências ou 
fusões de última hora.  Até 15 
de agosto é possível mudanças 
nas chapas. Mas os partidos 
precisam decidir até 5 de agos-
to suas coligações por meio 
das convenções.

Rogério Cruz (SD), Sandro 
Mabel (UB), Vanderlan Car-
doso (PSD), Adriana Accor-
si (PT), Fred Rodrigues (PL), 
Professor Pantaleão (UP), Ma-
teus Ribeiro (PSDB) e Leonar-
do Rizzo (Novo) seguem como 
pré-candidatos até esta terça-
-feira, 30. 

Antes da data fatal, daqui 
15 dias, existem várias possi-
bilidades de junção entre os 
partidos. Conforme pesquisa 
Serpes divulgada na semana 
passada, Vanderlan Cardoso 
(PSD) lidera o cenário atual 
com 20%, acompanhado de 
perto por Adriana Accorsi (PT) 
com 19%. Pouco mais atrás 
está Sandro Mabel (UB), com 
14,8%. Na sequência estão 
Fred Rodrigues (PL) e Rogério 
Cruz (Solidariedade) na casa 
dos 7%. 

A pesquisa pode modifi-
car o cenário nos próximos 

dias, já que são praticamente 
os últimos números a serem 
divulgados: existe uma busca 
do PL para que ele preencha 
uma das vices. Fred Rodrigues 
nega o interesse. Nos bastido-
res, fala-se que tanto Vander-
lan quanto Mabel estariam 
interessados nele. O mesmo 
ocorreria com Rogério Cruz, 
que também refuta qualquer 
desistência. 

Ambos, Fred e Cruz, tentam 
melhorar seu desempenho nas 
sondagens com um aumento 
de exposição nas redes sociais 
e na imprensa.

Nos bastidores, uma das li-
nhas de raciocínio indica que 
é possível convencer os inter-
mediários a desistirem. Es-
pecula-se que Cruz ganharia 
- pelo apoio dado num even-
tual diálogo com melhores co-
locados - o acordo de ter uma 
secretaria. Com isso, garantia 

seu nome para disputar a Câ-
mara Federal em 2026.

Na verdade, dos intermedi-
ários, o passe mais disputado é 
do PL, que, apesar de não ala-
vancar a candidatura, ao me-
nos garante um voto mais ‘fiel’ 
- o eleitor bolsonarista atua de 
forma orgânica e mecânica, 
garantido na urna o recorte 
da pesquisa. Este apoio pode 
ser fundamental para Vander-
lan ou Mabel. O PT não atrai 
apoios dentre os melhores co-
locados. Daí o seu drama em 
aumentar a base de apoio.

Sandro Mabel
No momento, todas as pré-

-candidaturas seguem coloca-
das, com expectativa de evolu-
ção de Sandro Mabel, uma vez 
que ele conta com apoio de 
Ronaldo Caiado (UB) e Daniel 
Vilela (MDB). A gestão bem 

avaliada do governador ten-
de a impactar positivamente 
Mabel na medida que sua ima-
gem é associada ao líder do 
União Brasil. Por isso no grupo 
de Vanderlan existe o medo de 
que numa jogada Mabel leve 
para seu grupo Cruz e Fred.

Em uma situação destas, até 
mesmo o líder, Vanderlan Car-
doso, poderia cogitar a adesão 
ao grupo de Mabel ou em um 
plot twist apoiar o PT. Goiânia 
estaria diante de um trator da 
direita que chegaria forte para 
fazer frente ao PT - tendo este 
o apoio de Vanderlan ou não.

Obras
Mas até agora todas estas 

possibilidades são conjectu-
ras. As candidaturas de Cruz e 
Fred estão no páreo e necessi-
tam de fatos novos. O primeiro 
aguarda de forma urgente uma 

evolução a partir das obras 
espalhadas na Capital - e am-
pliação do engajamento dos 
servidores públicos. Cruz pre-
vê 10% nos próximos dias para 
consolidar a pré-candidatura. 

Já Fred aguarda a avalanche 
de votos do bolsonarismo que 
costuma ocorrer na reta final, 
mas que até agora não se vis-
lumbra nas sondagens. Na dis-
puta para o governo, em 2022, 
ela não se concretizou, apesar 
dos candidatos bolsonaristas 
terem contado como certas. 

O perfil do eleitor de parla-
mento é diferente do que esco-
lhe um chefe do Executivo. Daí 
que entender o voto de 2024 
ser o maior desafio dos estra-
tegistas - ele não repete 2022, 
mas traz elementos ideoló-
gicos e pragmáticos, afinal o 
eleitor vive e enfrenta proble-
mas nas cidades.

A poucos dias do fim 
da pré-campanha, 
nomes colocados 
começam a avaliar risco 
de manutenção de 
candidaturas na capital. 
Disputa se concentra em 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
Adriana Accorsi (PT) e 
Sandro Mabel (UB); Cruz e 
Fred seguem na disputa

Rogério Cruz (Solidariedade) Fred Rodrigues (Partido Liberal) Sandro Mabel (União Brasil)

Saiba o que pode e o que não pode 
na reta final da pré-campanha

Redação

O período de convenções 
dos partidos, coligações e fe-
derações começou no último 
dia 20 de julho. Até 5 de agosto 
eles precisam determinar os 
candidatos quem serão os can-
didatos à vereador e a prefeito.

Durante a pré-campanha, 
quem pretende candidatar à 
algum cargo, mas ainda não 
tem o registro da candidatura 
formalizado pela Justiça Elei-

toral, precisa seguir algumas 
regras. Apesar de ser permiti-
do falar publicamente sobre 
uma possível candidatura, o 
pré-candidato não pode con-
firmá-la antecipadamente ou 
fazer qualquer pedido de voto 
de forma implícita ou explíci-
ta.

Em maio deste ano, o Tribu-
nal Regional Eleitoral de São 
Paulo (TRE-SP) ordenou que 
o presidente Lula (PT) retiras-
se do ar o vídeo em que pede 

votos para o pré-candidato à 
prefeitura da capital paulista, 
Guilherme Boulos (PSOL). O 
vídeo foi gravado no Dia do 
Trabalhador, na Zona Leste da 
cidade, e publicado no mesmo 
dia no canal do presidente no 
Youtube.

O uso de outdoors, panfle-
tos ou banners também é proi-
bido.

Emissoras de televisão, rá-
dio e demais veículos de co-
municação também não po-

dem fazer transmissões das 
prévias partidárias.

Se os pré-candidatos e seus 
partidos não seguirem as re-
gras, eles podem ser responsa-
bilizados com o pagamento de 
uma multa que pode chegar 
no valor de R$ 25,000,00.

O que é permitido? Os pré-
-candidatos podem mencio-
nar a intenção de se tornarem 
candidatos; destacar as suas 
qualidades pessoais; dar en-
trevistas; participar de pro-

gramas, encontros e debates 
em veículos de comunicação; 
mostrar seus projetos políti-
cos, desde que não haja pedido 
de voto; participar de seminá-
rios e congressos para a orga-
nização de alianças políticas, 
desde que seja em ambiente 
fechado e seja custeado pelo 
partido político; divulgar, in-
clusive nas redes sociais, suas 
opiniões pessoais sobre ques-
tões políticas; realizar prévias 
partidárias.

No interior, as alianças e acordos
dominam agendas dos partidos

Helton Lenine

Em Aparecida de Goiânia, 
segundo maior colégio elei-
toral do estado, os pré-candi-

datos Leandro Vilela (MDB) e 
Professor Alcides (PL) buscam 
definir as alianças e coligações 
visando a disputa pela prefei-
tura.

 O prefeito Vilmar Ma-
riano (União Brasil), fora da 
disputa pela reeleição, rompeu 
com a base do governo Caiado/
Daniel, em razão de divergên-

cias políticas com o ex-prefei-
to Gustavo Mendanha (MDB) 
e migrou para o palanque do 
Professor Alcides.

O ex-deputado federal Lean-

dro Vilela fechou acordo com 
sete partidos: MDB, Uniao Bra-
sil, DC, PSD, PP, SD e Podemos 
e deve receber o apoio do PRTB 
e PMDB, totalizando nove.
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Reta final da pré-campanha pode  
aproximar Cruz e Fred de Mabel

Welliton Carlos

As eleições de Goiânia en-
tram em uma nova etapa: a es-
colha dos vices e o fechamen-
to das coligações. Apesar das 
candidaturas já divulgadas, é 
possível mudanças significati-
vas no enquadramento da dis-
puta, caso de desistências ou 
fusões de última hora.  Até 15 
de agosto é possível mudanças 
nas chapas. Mas os partidos 
precisam decidir até 5 de agos-
to suas coligações por meio 
das convenções.

Rogério Cruz (SD), Sandro 
Mabel (UB), Vanderlan Car-
doso (PSD), Adriana Accor-
si (PT), Fred Rodrigues (PL), 
Professor Pantaleão (UP), Ma-
teus Ribeiro (PSDB) e Leonar-
do Rizzo (Novo) seguem como 
pré-candidatos até esta terça-
-feira, 30. 

Antes da data fatal, daqui 
15 dias, existem várias possi-
bilidades de junção entre os 
partidos. Conforme pesquisa 
Serpes divulgada na semana 
passada, Vanderlan Cardoso 
(PSD) lidera o cenário atual 
com 20%, acompanhado de 
perto por Adriana Accorsi (PT) 
com 19%. Pouco mais atrás 
está Sandro Mabel (UB), com 
14,8%. Na sequência estão 
Fred Rodrigues (PL) e Rogério 
Cruz (Solidariedade) na casa 
dos 7%. 

A pesquisa pode modifi-
car o cenário nos próximos 

dias, já que são praticamente 
os últimos números a serem 
divulgados: existe uma busca 
do PL para que ele preencha 
uma das vices. Fred Rodrigues 
nega o interesse. Nos bastido-
res, fala-se que tanto Vander-
lan quanto Mabel estariam 
interessados nele. O mesmo 
ocorreria com Rogério Cruz, 
que também refuta qualquer 
desistência. 

Ambos, Fred e Cruz, tentam 
melhorar seu desempenho nas 
sondagens com um aumento 
de exposição nas redes sociais 
e na imprensa.

Nos bastidores, uma das li-
nhas de raciocínio indica que 
é possível convencer os inter-
mediários a desistirem. Es-
pecula-se que Cruz ganharia 
- pelo apoio dado num even-
tual diálogo com melhores co-
locados - o acordo de ter uma 
secretaria. Com isso, garantia 

seu nome para disputar a Câ-
mara Federal em 2026.

Na verdade, dos intermedi-
ários, o passe mais disputado é 
do PL, que, apesar de não ala-
vancar a candidatura, ao me-
nos garante um voto mais ‘fiel’ 
- o eleitor bolsonarista atua de 
forma orgânica e mecânica, 
garantido na urna o recorte 
da pesquisa. Este apoio pode 
ser fundamental para Vander-
lan ou Mabel. O PT não atrai 
apoios dentre os melhores co-
locados. Daí o seu drama em 
aumentar a base de apoio.

Sandro Mabel
No momento, todas as pré-

-candidaturas seguem coloca-
das, com expectativa de evolu-
ção de Sandro Mabel, uma vez 
que ele conta com apoio de 
Ronaldo Caiado (UB) e Daniel 
Vilela (MDB). A gestão bem 

avaliada do governador ten-
de a impactar positivamente 
Mabel na medida que sua ima-
gem é associada ao líder do 
União Brasil. Por isso no grupo 
de Vanderlan existe o medo de 
que numa jogada Mabel leve 
para seu grupo Cruz e Fred.

Em uma situação destas, até 
mesmo o líder, Vanderlan Car-
doso, poderia cogitar a adesão 
ao grupo de Mabel ou em um 
plot twist apoiar o PT. Goiânia 
estaria diante de um trator da 
direita que chegaria forte para 
fazer frente ao PT - tendo este 
o apoio de Vanderlan ou não.

Obras
Mas até agora todas estas 

possibilidades são conjectu-
ras. As candidaturas de Cruz e 
Fred estão no páreo e necessi-
tam de fatos novos. O primeiro 
aguarda de forma urgente uma 

evolução a partir das obras 
espalhadas na Capital - e am-
pliação do engajamento dos 
servidores públicos. Cruz pre-
vê 10% nos próximos dias para 
consolidar a pré-candidatura. 

Já Fred aguarda a avalanche 
de votos do bolsonarismo que 
costuma ocorrer na reta final, 
mas que até agora não se vis-
lumbra nas sondagens. Na dis-
puta para o governo, em 2022, 
ela não se concretizou, apesar 
dos candidatos bolsonaristas 
terem contado como certas. 

O perfil do eleitor de parla-
mento é diferente do que esco-
lhe um chefe do Executivo. Daí 
que entender o voto de 2024 
ser o maior desafio dos estra-
tegistas - ele não repete 2022, 
mas traz elementos ideoló-
gicos e pragmáticos, afinal o 
eleitor vive e enfrenta proble-
mas nas cidades.

A poucos dias do fim 
da pré-campanha, 
nomes colocados 
começam a avaliar risco 
de manutenção de 
candidaturas na capital. 
Disputa se concentra em 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
Adriana Accorsi (PT) e 
Sandro Mabel (UB); Cruz e 
Fred seguem na disputa

Rogério Cruz (Solidariedade) Fred Rodrigues (Partido Liberal) Sandro Mabel (União Brasil)

Saiba o que pode e o que não pode 
na reta final da pré-campanha

Redação

O período de convenções 
dos partidos, coligações e fe-
derações começou no último 
dia 20 de julho. Até 5 de agosto 
eles precisam determinar os 
candidatos quem serão os can-
didatos à vereador e a prefeito.

Durante a pré-campanha, 
quem pretende candidatar à 
algum cargo, mas ainda não 
tem o registro da candidatura 
formalizado pela Justiça Elei-

toral, precisa seguir algumas 
regras. Apesar de ser permiti-
do falar publicamente sobre 
uma possível candidatura, o 
pré-candidato não pode con-
firmá-la antecipadamente ou 
fazer qualquer pedido de voto 
de forma implícita ou explíci-
ta.

Em maio deste ano, o Tribu-
nal Regional Eleitoral de São 
Paulo (TRE-SP) ordenou que 
o presidente Lula (PT) retiras-
se do ar o vídeo em que pede 

votos para o pré-candidato à 
prefeitura da capital paulista, 
Guilherme Boulos (PSOL). O 
vídeo foi gravado no Dia do 
Trabalhador, na Zona Leste da 
cidade, e publicado no mesmo 
dia no canal do presidente no 
Youtube.

O uso de outdoors, panfle-
tos ou banners também é proi-
bido.

Emissoras de televisão, rá-
dio e demais veículos de co-
municação também não po-

dem fazer transmissões das 
prévias partidárias.

Se os pré-candidatos e seus 
partidos não seguirem as re-
gras, eles podem ser responsa-
bilizados com o pagamento de 
uma multa que pode chegar 
no valor de R$ 25,000,00.

O que é permitido? Os pré-
-candidatos podem mencio-
nar a intenção de se tornarem 
candidatos; destacar as suas 
qualidades pessoais; dar en-
trevistas; participar de pro-

gramas, encontros e debates 
em veículos de comunicação; 
mostrar seus projetos políti-
cos, desde que não haja pedido 
de voto; participar de seminá-
rios e congressos para a orga-
nização de alianças políticas, 
desde que seja em ambiente 
fechado e seja custeado pelo 
partido político; divulgar, in-
clusive nas redes sociais, suas 
opiniões pessoais sobre ques-
tões políticas; realizar prévias 
partidárias.

No interior, as alianças e acordos
dominam agendas dos partidos

Helton Lenine

Em Aparecida de Goiânia, 
segundo maior colégio elei-
toral do estado, os pré-candi-

datos Leandro Vilela (MDB) e 
Professor Alcides (PL) buscam 
definir as alianças e coligações 
visando a disputa pela prefei-
tura.

 O prefeito Vilmar Ma-
riano (União Brasil), fora da 
disputa pela reeleição, rompeu 
com a base do governo Caiado/
Daniel, em razão de divergên-

cias políticas com o ex-prefei-
to Gustavo Mendanha (MDB) 
e migrou para o palanque do 
Professor Alcides.

O ex-deputado federal Lean-

dro Vilela fechou acordo com 
sete partidos: MDB, Uniao Bra-
sil, DC, PSD, PP, SD e Podemos 
e deve receber o apoio do PRTB 
e PMDB, totalizando nove.
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 “Me estranhou a pequenez da 
proposta”, diz Caiado sobre Susp

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado defendeu ontem as 
principais medidas que leva-
ram Goiás a atingir quedas 
nos índices de criminalidade 
nos últimos anos  - caso das 
ações integradas das forças 
de Segurança -, mas criticou 
a proposta do Sistema Único 
de Segurança Pública (Susp) 
do Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública. “Temos que 
combater o crime, não ter tu-
tela federal”, disse ao Jornal 
Gente das emissoras paulistas 
Rádio Bandeirantes e da Band-
News TV. Caiado tem sido a 
principal voz no país a defen-
der a autonomia dos estados 
na área. Sem resultados prá-
ticos, o Governo Federal está 
prestes a propor o Susp.

O governador questiona a 
proposta do ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Ricardo 

Lewandowski, que deseja ver a 
inclusão do Sistema Único de 
Segurança Pública (Susp) na 
Constituição. “Me estranhou a 
pequenez da proposta”, disse, 
ao alegar que esperava ações 
efetivas para o controle das 
fronteiras, por exemplo, com 
investimentos em satélites e 
drones para operações nestas 
parcelas do território brasilei-
ro.

No Congresso do Conselho 
Nacional dos Comandantes-
-Gerais (CNCG) das Polícias 
Militares do Brasil, realiza-
do dia 25 em Goiânia (GO), o 
governador detalhou as taxas 
de criminalidade de Goiás: 
os homicídios dolosos caíram 
57,2%; latrocínios, 84,7%; rou-
bos de carga, 97,6%; e roubos 
de veículos, 93,7%; na compa-
ração entre o primeiro semes-
tre de 2024 e o mesmo período 
de 2018. Não houve também 
nenhuma ação de “novo can-
gaço” - característica da vio-
lência em Goiás até 2018.

Para o governador, a segu-
rança pública deve ficar livre 
de tutela federal e levar em 
conta o conhecimento da rea-
lidade da área. “Se quer con-
versar sobre segurança públi-
ca, converse com quem não 
fica na teoria. Converse com 
quem na prática pode mostrar 

experiência”, argumentou na 
emissora. 

Caiado sugeriu a constru-
ção de um sistema nacional 
que desafogue pontos críticos 
no combate aos “crimes fede-
rais” e que hoje são quase que 
integralmente assumidos pe-
los estados, como lavagem de 

dinheiro, contrabando de ar-
mas e drogas.

O chefe do Executivo de 
Goiás comparou as contrapar-
tidas financeiras de cada ente 
na área. Em Goiás, citou ele, 
o Governo do Estado investiu 
cerca de R$ 17 bilhões entre 
2019 e 2023. No mesmo perí-

odo, a União destinou apenas 
R$ 970 milhões ao estado. Para 
o governador, o debate sobre o 
assunto requer seriedade para 
“resgatar aquilo que a socieda-
de demanda”. “75% da popula-
ção hoje está preocupada com 
a violência que toma conta do 
país”, disse

Governador de Goiás 
questiona projeto federal 
de SUS da Segurança 
Pública, o  Sistema Único 
de Segurança Pública 
(Susp). E defende ações 
dos Estados no combate 
da violência

Ronaldo Caiado fala com rádio Bandeirantes e BandNews TV: “Se quer
conversar sobre segurança pública, converse com quem não fica na teoria”

Goiás registra queda nas notificações de dengue

Redação

Goiás já registrou em 2024 
um total de 397.346 notifica-
ções de dengue e 339 óbitos 
confirmados da doença. Os 

casos têm apresentado dimi-
nuição mês a mês desde abril, 
após fim da epidemia. Dados 
da Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-GO) apontam para 
uma redução de quase 95% nas 
notificações na comparação 
entre os meses de abril (88.044) 
e julho (4.468) deste ano. 

A diminuição acontece de 
forma gradativa, com queda de 
19% nos casos notificados de 
abril para maio (70.512); -73% 
de maio para junho (18.724); e 
-76% de junho para julho. Ape-
sar da redução com o fim da 
sazonalidade, a pasta reforça 
a necessidade de atenção por 

parte da população com possí-
veis focos e criadouros do mos-
quito Aedes aegypti, transmis-
sor da doença. 

“Onde tem água nessa épo-
ca do ano é dentro das casas. É 
o vaso sanitário que não é utili-
zado, a piscina que não é trata-
da, a vasilha do animal que não 
é lavada semanalmente, a caixa 
d’água destampada. Então é 
importante lembrar que, mes-
mo sem chuvas, esses peque-
nos cuidados devem ser manti-
dos durante todo o ano. Mesmo 
com a redução de casos, preci-
samos nos manter vigilantes”, 
destacou a superintendente de 

Vigilância em Saúde da SES-
-GO, Flúvia Amorim. 

O ano de 2024 foi considera-
do o pior ano para a dengue em 
Goiás. Em 2023 foram notifica-
dos 124.385 casos da doença, 
com 57 óbitos e 71.040 casos 
confirmados. Se comparados 
os sete primeiros meses do ano 
passado com o mesmo perío-
do desse ano, o aumento foi de 
353% nas notificações. Os nú-
meros de 2024 ainda são con-
siderados preliminares, já que 
108 mortes possíveis de dengue 
ainda devem passar por análise 
do Comitê Estadual de Inves-
tigação de Óbitos Suspeito por 

Arboviroses. 

Vacinação
Neste mês de julho a SES-

-GO distribuiu de 57.932 do-
ses da vacina Qdenga contra 
a dengue, enviadas ao estado 
pelo Ministério da Saúde. Os 
imunizantes foram repassados 
aos 246 municípios goianos, 
para a aplicação da primeira 
e segunda doses, previstas no 
esquema de vacinação contra a 
doença. Atualmente a Qdenga 
está disponível para aplicação 
em crianças e adolescentes na 
faixa etária de 6 a 16 anos.

Apesar da diminuição 
dos casos com o fim 
da sazonalidade da 
doença, Saúde estadual 
alerta sobre necessidade 
de manter cuidados 
permanentes com 
criadouros e reforço na 
vacinação

Daniel celebra pioneirismo de Leonino na 
construção do autódromo e Serra Dourada

Redação

Vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela resgatou, no últi-
mo domingo, 28, o pioneirismo 
do ex-governador Leonino di 
Ramos Caiado ao construir na 
década de 70 o Autódromo In-
ternacional Ayrton Senna e o 
Estádio Serra Dourada.

Daniel celebrou os feitos em 
evento comemorativo dos 50 
anos do circuito automobilís-
tico. Durante a realização da 6ª 

etapa da corrida Stock Car 2024, 
que contou com a presença 
do próprio Leonino, primo do 
governador Ronaldo Caiado, 
também presente no autódro-
mo ao lado da primeira-dama e 
coordenadora do Goiás Social, 
Gracinha Caiado, Daniel falou 
sobre o pioneirismo: “O senhor 
teve muita coragem ao edificar 
uma obra cuja importância é 
reconhecida por pilotos de todo 
país.  Se hoje a gente ainda en-
frenta alguns entraves burocrá-
ticos para viabilizar benefícios 
para nossa gente, imagine há 
meio século atrás”.

“Hoje temos o governador 
Ronaldo Caiado e vários de seus 
auxiliares empenhados em re-
conquistar a volta da MotoGP 
ao Brasil. Queremos o Mundial 

de Motovelocidade em Goiâ-
nia. Será uma forma de honrar 
o seu legado e de coroar todos 
os investimentos desta gestão 
no esporte goiano, incluindo a 
revitalização deste autódromo”, 
sentenciou.

Pouco antes das declarações 
do vice-governador, Leonino 
lembrou que, de fato, encarou 
grandes dificuldades em seu go-
verno para construir o autódro-
mo em função da falta de recur-
sos financeiros. Mesmo assim, 
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Nas duas últimas semanas, algumas pesquisas de con-
sumo interno, compartilhadas entre assessorias de pré-
-candidatos e outras, divulgadas por veículos de imprensa, 
trouxeram números bem diferentes, gerando toda série de 
especulação sobre metodologias e o real cenário eleitoral da 
Capital. Nos diversos levantamentos dos quais a classe po-
lítica e a imprensa têm acesso, os únicos números que não 
oscilam de maneira relevante são os dos indecisos, sempre 
figurando acima dos 60%. Pesquisadores e estatísticos têm 
se esforçado para explicar a elasticidade dos percentuais 
entre os cinco principais pré-candidatos de Goiânia na se-
mana decisiva em que serão homologados candidatos em 
suas convenções partidárias. Apesar da confusão de da-
dos, as pesquisas ainda são uma formidável ferramenta de 
trabalho para os coordenadores de campanha e marketing 
dos pré-candidatos, diante de um eleitorado que ainda não 
se decidiu e está influenciado pela avalanche de conteúdo 
que circula nas redes sociais dia e noite. Existem, também, 
grupos de eleitores que estão subvertendo os questionários 
das pesquisas ou evitando as abordagens dos pesquisadores, 
fato agravado desde a eleição de 2022. É bem possível que os 
levantamentos eleitorais ganhem mais robustez, a partir da 
segunda semana de campanha oficial, até lá, haja expecta-
tiva. 

Pesquisas em Goiânia mais
confundem que explicam 

Ápice!
De hoje até sábado, ocorre o 
mais importante evento de 
pré-campanha: as convenções 
partidárias, cujo objetivo é, ba-
sicamente, um lançamento de 
candidatura.     

Antecipado
Algumas convenções foram an-
tecipadas, devido à agenda de 
lideranças que reforçam o peso 
político destes eventos, como, 
por exemplo, as presenças do 
governador e vice-governador.    

Enfim!
As curiosidades e especulações 
sobre as escolhas dos vices, 
em Goiânia e nos municípios 
onde essa decisão ficou para o 
final do período convencional, 
terminam essa semana: façam 
suas apostas.  

Fugiu da tradição
Como o último dia de conven-
ção ocorre na segunda-feira 
(5), praticamente todas as si-
glas deverão definir os rumos 
de seus projetos eleitorais já no 
domingo, dia 4.  

Sei não, viu
Vitória de Nicolás Maduro nas 
eleições venezuelanas não foi 
bem digerida pela comunidade 
internacional e coloca grupos 
de direita e esquerda em uma 
sinuca de bico em redes so-
ciais.  

Estranhíssimo
Ao mesmo tempo que Nicolás 
Maduro criticou o sistema elei-
toral no Brasil, na Colômbia e 
Estados Unidos, o presidente 
venezuelano promoveu algu-
mas barbaridades por lá: difícil 
de defender.  

E aí?
O que falarão Lula e Joe Biden 
sobre essa suspeitíssima vitória 
de Nicolás Maduro? Que tipo 
de apoio a oposição ao presi-
dente venezuelano terá de Bra-
sil e Estados Unidos?

Emboladinho
Três pesquisas recentes em 
Goiânia revelam que o cená-
rio eleitoral mantém quatro 
pré-candidatos disputando o 
primeiro e o segundo lugar. Di-
ferenças não superiores a 10%.   

Tudo na campanha
As estratégias eleitorais que 
vão estabelecer a identidade de 
cada um dos pré-candidatos à 
prefeitura de Goiânia só deve-
rão ser mais exploradas a partir 
do dia 16 de agosto, início ofi-
cial da propaganda eleitoral. 

Com a mudança de candidatos e o posterior reajuste de 
apoios, a campanha eleitoral de Aparecida de Goiânia pas-
sou por mudanças dramáticas, que obrigaram ao reposicio-
namento de discursos dos pré-candidatos.  

Com o apoio do prefeito Vilmar Mariano ao pré-candi-
dato do PL, professor Alcides, agora, o deputado passa a 
ocupar a posição de situação, enquanto o pré-candidato do 
MDB, Leandro Vilela, migra para o ambiente de oposição.  

O ex-prefeito Gustavo Mendanha (MDB) já assumiu uma 
postura mais crítica ao atual prefeito e deve fazer um forte 
contraponto entre as duas gestões, com ele e depois dele.

Em Aparecida de Goiânia, 
mudanças das estratégias de 
campanha, terão reflexo nos 

discursos dos pré-candidatos 

18 secretários de Aparecida
anunciam apoio a Leandro
e entregam cargos a Vilmar

Redação

O pré-candidato do MDB 
em Aparecida de Goiânia, Le-
andro Vilela, recebeu nesta 
segunda-feira (29), o apoio de 
18 auxiliares da atual gestão. 
O grupo contrariou a decisão 
do prefeito Vilmar Mariano, 
que tomou a decisão isolada de 
aderir ao projeto de oposição 
encabeçado pelo deputado fe-
deral Professor Alcides (PL).

Os auxiliares da prefeitura 
possuem estreita ligação com o 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
(MDB), entusiasta do projeto 
liderado por Leandro. Alguns 
secretários estavam na gestão 
em Aparecida desde os manda-
tos do ex-prefeito Maguito Vile-
la (2009-2016). O ex-deputado 
Marlúcio Pereira (PRTB) tam-
bém declarou apoio ao emede-
bista. Leandro Vilela agradeceu 
a demonstração de “confiança”.

Nas redes sociais, Gusta-
vo Mendanha comemorou o 
apoio em peso dos auxiliares 
da gestão municipal. “Recebe-
mos hoje o apoio de secretários 
da gestão municipal. Alguns 
destes profissionais trabalha-

ram na gestão do Maguito, con-
tinuaram comigo quando fui 
prefeito e agora reconhecem o 
Leandro como a continuidade 
do projeto iniciado em 2009”, 
afirmou o ex-prefeito.

O ex-prefeito agradeceu, 
ainda, os secretários que “mes-
mo sofrendo ameaças, não re-
negaram a ideia de prosseguir 
com os avanços em Aparecida”, 
em cutucada direcionada a Vil-
mar Mariano, que pressionou 
os gestores a endossar sua de-
cisão de apoiar o pré-candidato 
do PL.

Também participaram da 
reunião ex-secretários já exo-
nerados por Vilmar Mariano 
por anteciparem apoio a Le-
andro. Entre eles, Arthur Hen-
rique de Sousa Braga (Admi-
nistração), Davi Mendanha 
(Desenvolvimento Urbano), 
Idelma Oliveira (Educação), 
Ozéias Laurentino (Comuni-
cação), além de Lincoln dos 
Santos (Chefia de Gabinete do 
prefeito) e Lívia Fernandes (se-
cretária do Gabinete), que tive-
ram as demissões confirmadas 
nesta segunda.

Leandro Vilela recebe apoio de secretários de Vilmar Mariano

Matheus Ribeiro contrata
marqueteiro para atuação
na área digital e internet

Redação

O jornalista Matheus Ribei-
ro, pré-candidato do PSDB à 
prefeitura de Goiânia, contra-
tou o estrategista político Mar-
celo Vitorino para focar na área 
digital, nas redes sociais, onde 
possui um bom número de se-
guidores e espera fazer um tra-
balho para conseguir conversar 
com as pessoas que o acompa-
nham nas redes.

Vale destacar que Marcelo 
comunicou nas redes sociais 
que saiu da campanha do Pro-
fessor Alcides Ribeiro porque 
agora a campanha precisa de 
um atendimento presencial. 
Porém, no caso da campanha 
de Matheus Ribeiro ambos se-
guem trabalhando juntos “com 
o objetivo de traçar uma estra-

tégia de campanha limpa, cla-
ra, diferente, baseada na verda-
de e nos fatos”, afirmou Ribeiro.

“Na minha primeira entre-
vista, falei que eu não queria o 
papel do marqueteiro na mi-
nha campanha e eu sustento o 
que eu disse. Porém, eu preciso 
reconhecer também que eu sou 
um candidato que precisa bus-
car a visibilidade num cenário 
dominado pela política tradi-
cional”, explicou Matheus. “To-
dos os demais pré-candidatos 
ou estão ocupando mandatos, 
ou já tiveram mandatos, ou são 
pessoas que herdaram cargos 
políticos, até uma sucessão he-
reditária quase, uma coisa que 
vai passando aí. Então, eu pre-
ciso construir uma campanha 
inteligente”, ressaltou Matheus 
Ribeiro.

Matheus Ribeiro: maior espaço nas redes sociais
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glas deverão definir os rumos 
de seus projetos eleitorais já no 
domingo, dia 4.  

Sei não, viu
Vitória de Nicolás Maduro nas 
eleições venezuelanas não foi 
bem digerida pela comunidade 
internacional e coloca grupos 
de direita e esquerda em uma 
sinuca de bico em redes so-
ciais.  

Estranhíssimo
Ao mesmo tempo que Nicolás 
Maduro criticou o sistema elei-
toral no Brasil, na Colômbia e 
Estados Unidos, o presidente 
venezuelano promoveu algu-
mas barbaridades por lá: difícil 
de defender.  

E aí?
O que falarão Lula e Joe Biden 
sobre essa suspeitíssima vitória 
de Nicolás Maduro? Que tipo 
de apoio a oposição ao presi-
dente venezuelano terá de Bra-
sil e Estados Unidos?

Emboladinho
Três pesquisas recentes em 
Goiânia revelam que o cená-
rio eleitoral mantém quatro 
pré-candidatos disputando o 
primeiro e o segundo lugar. Di-
ferenças não superiores a 10%.   

Tudo na campanha
As estratégias eleitorais que 
vão estabelecer a identidade de 
cada um dos pré-candidatos à 
prefeitura de Goiânia só deve-
rão ser mais exploradas a partir 
do dia 16 de agosto, início ofi-
cial da propaganda eleitoral. 

Com a mudança de candidatos e o posterior reajuste de 
apoios, a campanha eleitoral de Aparecida de Goiânia pas-
sou por mudanças dramáticas, que obrigaram ao reposicio-
namento de discursos dos pré-candidatos.  

Com o apoio do prefeito Vilmar Mariano ao pré-candi-
dato do PL, professor Alcides, agora, o deputado passa a 
ocupar a posição de situação, enquanto o pré-candidato do 
MDB, Leandro Vilela, migra para o ambiente de oposição.  

O ex-prefeito Gustavo Mendanha (MDB) já assumiu uma 
postura mais crítica ao atual prefeito e deve fazer um forte 
contraponto entre as duas gestões, com ele e depois dele.

Em Aparecida de Goiânia, 
mudanças das estratégias de 
campanha, terão reflexo nos 

discursos dos pré-candidatos 

18 secretários de Aparecida
anunciam apoio a Leandro
e entregam cargos a Vilmar

Redação

O pré-candidato do MDB 
em Aparecida de Goiânia, Le-
andro Vilela, recebeu nesta 
segunda-feira (29), o apoio de 
18 auxiliares da atual gestão. 
O grupo contrariou a decisão 
do prefeito Vilmar Mariano, 
que tomou a decisão isolada de 
aderir ao projeto de oposição 
encabeçado pelo deputado fe-
deral Professor Alcides (PL).

Os auxiliares da prefeitura 
possuem estreita ligação com o 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
(MDB), entusiasta do projeto 
liderado por Leandro. Alguns 
secretários estavam na gestão 
em Aparecida desde os manda-
tos do ex-prefeito Maguito Vile-
la (2009-2016). O ex-deputado 
Marlúcio Pereira (PRTB) tam-
bém declarou apoio ao emede-
bista. Leandro Vilela agradeceu 
a demonstração de “confiança”.

Nas redes sociais, Gusta-
vo Mendanha comemorou o 
apoio em peso dos auxiliares 
da gestão municipal. “Recebe-
mos hoje o apoio de secretários 
da gestão municipal. Alguns 
destes profissionais trabalha-

ram na gestão do Maguito, con-
tinuaram comigo quando fui 
prefeito e agora reconhecem o 
Leandro como a continuidade 
do projeto iniciado em 2009”, 
afirmou o ex-prefeito.

O ex-prefeito agradeceu, 
ainda, os secretários que “mes-
mo sofrendo ameaças, não re-
negaram a ideia de prosseguir 
com os avanços em Aparecida”, 
em cutucada direcionada a Vil-
mar Mariano, que pressionou 
os gestores a endossar sua de-
cisão de apoiar o pré-candidato 
do PL.

Também participaram da 
reunião ex-secretários já exo-
nerados por Vilmar Mariano 
por anteciparem apoio a Le-
andro. Entre eles, Arthur Hen-
rique de Sousa Braga (Admi-
nistração), Davi Mendanha 
(Desenvolvimento Urbano), 
Idelma Oliveira (Educação), 
Ozéias Laurentino (Comuni-
cação), além de Lincoln dos 
Santos (Chefia de Gabinete do 
prefeito) e Lívia Fernandes (se-
cretária do Gabinete), que tive-
ram as demissões confirmadas 
nesta segunda.

Leandro Vilela recebe apoio de secretários de Vilmar Mariano

Matheus Ribeiro contrata
marqueteiro para atuação
na área digital e internet

Redação

O jornalista Matheus Ribei-
ro, pré-candidato do PSDB à 
prefeitura de Goiânia, contra-
tou o estrategista político Mar-
celo Vitorino para focar na área 
digital, nas redes sociais, onde 
possui um bom número de se-
guidores e espera fazer um tra-
balho para conseguir conversar 
com as pessoas que o acompa-
nham nas redes.

Vale destacar que Marcelo 
comunicou nas redes sociais 
que saiu da campanha do Pro-
fessor Alcides Ribeiro porque 
agora a campanha precisa de 
um atendimento presencial. 
Porém, no caso da campanha 
de Matheus Ribeiro ambos se-
guem trabalhando juntos “com 
o objetivo de traçar uma estra-

tégia de campanha limpa, cla-
ra, diferente, baseada na verda-
de e nos fatos”, afirmou Ribeiro.

“Na minha primeira entre-
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reconhecer também que eu sou 
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Sob acusações de fraude, Maduro 
é proclamado reeleito na Venezuela

Folhapress

O mundo e a oposição po-
lítica ainda tentam compreen-
der o que aconteceu na Vene-
zuela, mas o ditador Nicolás 
Maduro já foi proclamado pre-
sidente eleito para um terceiro 
mandato nesta segunda-feira 
(29). “É irreversível”, disse o lí-
der do regime em Caracas.

Maduro se encrava no po-
der por mais seis anos, de 2025 
a 2031. Há acusações de frau-
de feitas pela oposição de Ed-
mundo González e María Co-
rina Machado, e países como 
o próprio Brasil pedem que as 
atas eleitorais sejam divulga-
das para que se possa crer nos 
resultados.

Após seis horas do fecha-
mento das urnas, o Conse-
lho Nacional Eleitoral (CNE) 
anunciou na madrugada des-
ta segunda que Maduro teria 
ganhado com 51,2% dos votos 
e que González teria reunido 
44,2%. Estariam contados 80% 
dos votos. Nenhum detalha-
mento foi dado.

Em sua proclamação, afir-
mou que há uma tentativa de 
golpe de Estado “de caráter 
fascista e contrarrevolucioná-
rio no país”.

E então mencionou, como 
o faz com frequência, líderes 
da ultradireita. Mencionou 

o ex-presidente do Brasil Jair 
Bolsonaro (PL) e pejorativa-
mente também o atual líder 
argentino, Javier Milei, um de 
seus principais conflitos diplo-
máticos regionais.

O calendário eleitoral pro-
posto para esse pleito presi-

dencial já previa a proclama-
ção para este dia 29. Antes 
mesmo de o CNE anunciar os 
resultados, a cúpula militar ve-
nezuelana já dava declarações 
que falavam indiretamente em 
uma vitória de Maduro.

Declarado vencedor das 
eleições presidenciais da Ve-
nezuela deste domingo (28), 
o ditador Nicolás Maduro de-
fendeu o sistema eleitoral do 
país em comício de vitória em 
frente ao Palácio de Miraflores 
na madrugada desta segunda 
(29).

“O sistema eleitoral vene-
zuelano tem um altíssimo ní-
vel de segurança. Houve 16 
auditorias. Me digam, em que 
países há auditoria?” pergun-
tou, afirmando em seguida 
que não citaria países —dias 
atrás, Maduro havia mencio-
nando o Brasil, dizendo, sem 
provas, que o TSE não audita 
as urnas eletrônicas.

Maduro foi declarado ven-
cedor com 51,2% dos votos, 
enquanto o ex-diplomata Ed-
mundo González teria obtido 
44%. A participação teria sido 
de 59% no país em que votar 
não é obrigatório. Estariam 
apuradas 80% das urnas, mas 
os resultados já seriam irrever-
síveis.

A campanha foi marcada 
por perseguição política, pri-
são de opositores e dificulda-
des criadas pelo regime para 
que os 7,7 milhões de vene-
zuelanos que vivem no exte-
rior pudessem votar —apenas 
69 mil se registraram para par-
ticipar do pleito.

Ditador pavimenta 
caminho para mais seis 
anos no poder; países 
como Brasil pedem 
divulgação de atas 
eleitorais

Nicolás Maduro: empossado presidente em um ambiente onde prevalecem denúncias de fraudes eleitorais

Líderes internacionais não 
reconhecem vitória de ditador

Líderes internacionais exi-
giram transparência e não re-
conheceram imediatamente o 
resultado das eleições presi-
denciais na Venezuela, divul-
gado pelo Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE), que apontou 
a vitória de Nicolás Maduro, 
com 51% dos votos. Represen-
tantes de EUA e de países da 

América e da Europa cobra-
ram a divulgação de todas as 
atas de votação e a demons-
tração detalhada dos votos 
registrados pelos eleitores no 
domingo.

O resultado anunciado pelo 
conselho na madrugada desta 
segunda-feira, com 80% das 
urnas apuradas, indicou a re-

eleição do chavista para um 
terceiro mandato de seis anos, 
com mais de 5,1 milhões de vo-
tos (cerca de 51,2%) contra 4,4 
milhões (44,2%) obtidos pelo 
candidato opositor, Edmundo 
González Urrutia. A oposição 
denuncia não ter tido acesso 
a 100% das atas de votação, 
e contesta o resultado final, 

apontando que González Ur-
rutia é o verdadeiro vencedor.

França, Espanha e União 
Europeia pediram “transpa-
rência total” no processo. E 
nove países latino-americanos 
exigiram a “revisão comple-
ta dos resultados eleitorais”. 
“Nossos Governos solicitarão 
uma reunião urgente do Con-

selho Permanente da Organi-
zação dos Estados Americanos 
(OEA) para emitir uma reso-
lução que preserve a vontade 
popular”, disseram os gover-
nos de Argentina, Costa Rica, 
Equador, Guatemala, Panamá, 
Paraguai, Peru, República Do-
minicana e Uruguai.

Partidos estabelecem critérios obscuros
para uso de R$ 5 bi do fundo eleitoral

Folhapress

Os R$ 5 bilhões de dinheiro 
público destinados aos parti-
dos políticos para financiar as 
eleições municipais de outu-
bro serão distribuídos aos can-
didatos com base em critérios 
variados e, em alguns casos, 
quase sem critério nenhum.

A lei define que, para rece-
ber a verba, a legenda tem que 
aprovar e divulgar com des-
taque uma resolução com os 
parâmetros que irá usar para 
repartir o recurso.

Consulta feita pela Folha 
nas resoluções aprovadas pe-
los principais partidos, porém, 
mostra um rol de generali-
zações que, à exceção da de-
terminação da verba mínima 
para mulheres e negros, man-
tém a decisão final nas mãos 

dos pequenos grupos que for-
mam cada uma das cúpulas 
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cipalmente, no desempenho 
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Valdemar Costa Neto (PL) e Gleisi Hofmann
(PT): controle das maiores verbas
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Talento com palavras

Thales de Menezes 
Folhapress

C
hega às livrarias o 
atraente “O Mito 
do Mito”, lança-
mento da Globo 
Livros. Duas cur-

tas palavras na capa certamente 
vão levar a obra à lista dos mais 
vendidos —”Rita” e “Lee”.

A rainha do rock brasileiro 
se tornou best-seller em 2016, 
quando lançou “Rita Lee: Uma 
Autobiografia”, relato franco e 
divertido de uma vida de mú-
sica, ativismo político, veganis-
mo, consumo de drogas e for-
mação de uma família feliz.

Quando morreu de câncer, 
em maio do ano passado, seu 
livro de memórias foi novamen-
te ao topo das vendas, e isso foi 
seguido por mais um volume, 
“Rita Lee: Outra Autobiografia”, 
dedicado ao tratamento do tu-
mor no pulmão diagnosticado 
em 2021. Saiu duas semanas 
após sua morte.

Agora Rita Lee tem outra pu-
blicação póstuma, e é uma obra 
de ficção. Ou quase isso.“O Mito 
do Mito” tem três personagens, 
dois deles reais, Rita e sua irmã, 
Vivian. Mas a trama insere as 
duas numa madrugada deliran-
te na qual o terceiro persona-
gem é misterioso e certamente 
fictício, embora talvez recheado 
de características de pessoas 
que cruzaram a vida da autora.

Rita Lee começou a criar o 
romance em 2005 e o reescre-
veu algumas vezes até a con-
clusão, em 2019. Mostrou o 
resultado ao jornalista e editor 
Guilherme Samora, seu amigo 
e escudeiro na publicação das 
duas autobiografias, alguém 
que ela define como o “guardião 
do meu legado”.

Ela deixou o livro pronto, 
em todos os detalhes. Escolheu 
a foto de capa e trabalhou nos 
aspectos gráficos, inclusive as 
bordas das páginas pintadas de 
preto e a inserção de um capítu-
lo apêndice que está publicado 
no final do livro com as páginas 
de cabeça para baixo.

Rita determinou a Samora 
que o livro só poderia ser publi-
cado depois de sua morte. “Não 
quero ninguém me perguntan-
do de meras coincidências com 
fatos ou pessoas reais. Escritora-
-mistério!”

Seu viúvo, Roberto de Car-
valho, teve o livro guardado por 
anos em seu computador, sem 
saber. Ela tinha o hábito de pas-

sar ao marido alguns arquivos 
de texto que ele guardava como 
se fosse um backup, sem ler o 
que havia ali.

Atendendo à vontade de 
Rita, uma decisão conjunta de 
Samora, Carvalho e da Globo 
Livros determina que nenhum 
deles dará entrevista sobre a 
obra. Carvalho chegou a publi-
car um depoimento na internet, 
só para celebrar o lançamento, 
sem falar do conteúdo.

A ficção “O Mito do Mito” se 
afasta do tom coloquial e des-

contraído das duas autobiogra-
fias. O texto é construído pelo 
diálogo entre Rita e um psicó-
logo com fama de guru, durante 
uma consulta num casarão no 
centro de São Paulo. A conver-
sa avança pela madrugada e o 
tema principal é a relação entre 
fãs e ídolos.

A narrativa flui em grandes 
doses de ironia despejadas por 
Rita. Além de bem escrito, o ro-
mance traz uma discussão so-
bre idolatria nunca oferecida na 
literatura nacional.

Ela fala de seus fãs, contan-
do casos e criando teorias sobre 
tipos diferentes de adoradores 
que cruzaram sua estrada. Mas 
às vezes se coloca, ela mesma, 
na posição de fã, citando um 
grupo muito peculiar de nomes 
pelos quais teve devoção, da ca-
chorra do cinema Lassie à apre-
sentadora Hebe Camargo, pas-
sando por James Dean, Carmen 
Miranda e David Bowie.

O humor e o tom de fantasia 
que sempre estiveram em suas 
criações, desde as letras das 

canções aos livros infantis pro-
tagonizados pelo rato cientista 
Dr. Alex, estão impregnados em 
“O Mito do Mito”.

Enredo psicanalítico
A começar pelas circuns-

tâncias envolvendo a ação. Rita 
aceita encontrar o psicanalista 
Eric von Kasperhauss na única 
condição oferecida pelo tera-
peuta. Ele só atende quem o 
procura depois que o sol se põe, 
num velho casarão que resiste à 
especulação imobiliária no cen-
tro de São Paulo. Detalhe — a 
pessoa precisa entrar sozinha 
no lugar.

Numa pífia tentativa de ter 
alguma segurança diante de um 
sujeito envolto numa aura vam-
piresca, ela convence a irmã a 
ir com ela. Rita põe uma escu-
ta em sua roupa, e Vivian pede 
licença a uma trupe de hippies 
que mora em barracas próximas 
ao casarão para ficar ali e escu-
tar a conversa. Nessa disposição 
dos personagens, a trama leva a 
um final “surpresa”.

Rita usa as perguntas de 
Kasperhauss e as observações 
debochadas da irmã para guiar 
a exposição de suas opiniões so-
bre a idolatria. Entre relatos ca-
rinhosos e inevitáveis deboches 
diante de situações ridículas, 
parece haver espaço para todos 
no coração da mãezona Rita — 
a ponto de dedicar o apêndice 
a uma descrição engraçada de 
tipos diferentes de admiradores.

A grande preocupação da 
autora em ser questionada a 
respeito do que é verdade ou 
não no romance acaba se reve-
lando um medo infundado. É 
claro que quem viveu próximo a 
ela reconhecerá a veracidade de 
episódios que envolvem nomes 
famosos e irá descobrir de quem 
ela está falando em passagens 
que preservam os anonimatos. 
Mas o foco da obra não é esse.

O que fica do livro “O Mito 
do Mito”, além de horas bem di-
vertidas de leitura, é mais uma 
chance de aproveitar o imenso 
talento que Rita Lee tinha com 
as palavras.

O MITO DO MITO
R$ 64,90 (impresso)

R$ 44,90 (ebook)
184 páginas

Rita Lee, autora
Globo Livros, editora

Romance póstumo 
publicado por Rita Lee 
discute o que é ser fã 
entre deboche e coração 
de mãe. Divertido e 
bem escrito — como é 
literatura de Rita —, texto 
garante boa companhia 
durante algumas horas

Artista posa para lente do amigo Guilherme Samora, em 2016, quando lançou “Uma Autobiografia”

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 

diariodamanhaoficial

diariodamanha

dm536oiania

DM evistaR

GLOBO LIVROS/ ARQUIVO



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO30 DE JULHO DE 2024 DE 2024 11TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO 30 DE JULHO DE 2024DE 2024 11DM 11

LIVRO

Talento com palavras

Thales de Menezes 
Folhapress

C
hega às livrarias o 
atraente “O Mito 
do Mito”, lança-
mento da Globo 
Livros. Duas cur-

tas palavras na capa certamente 
vão levar a obra à lista dos mais 
vendidos —”Rita” e “Lee”.

A rainha do rock brasileiro 
se tornou best-seller em 2016, 
quando lançou “Rita Lee: Uma 
Autobiografia”, relato franco e 
divertido de uma vida de mú-
sica, ativismo político, veganis-
mo, consumo de drogas e for-
mação de uma família feliz.

Quando morreu de câncer, 
em maio do ano passado, seu 
livro de memórias foi novamen-
te ao topo das vendas, e isso foi 
seguido por mais um volume, 
“Rita Lee: Outra Autobiografia”, 
dedicado ao tratamento do tu-
mor no pulmão diagnosticado 
em 2021. Saiu duas semanas 
após sua morte.

Agora Rita Lee tem outra pu-
blicação póstuma, e é uma obra 
de ficção. Ou quase isso.“O Mito 
do Mito” tem três personagens, 
dois deles reais, Rita e sua irmã, 
Vivian. Mas a trama insere as 
duas numa madrugada deliran-
te na qual o terceiro persona-
gem é misterioso e certamente 
fictício, embora talvez recheado 
de características de pessoas 
que cruzaram a vida da autora.

Rita Lee começou a criar o 
romance em 2005 e o reescre-
veu algumas vezes até a con-
clusão, em 2019. Mostrou o 
resultado ao jornalista e editor 
Guilherme Samora, seu amigo 
e escudeiro na publicação das 
duas autobiografias, alguém 
que ela define como o “guardião 
do meu legado”.

Ela deixou o livro pronto, 
em todos os detalhes. Escolheu 
a foto de capa e trabalhou nos 
aspectos gráficos, inclusive as 
bordas das páginas pintadas de 
preto e a inserção de um capítu-
lo apêndice que está publicado 
no final do livro com as páginas 
de cabeça para baixo.

Rita determinou a Samora 
que o livro só poderia ser publi-
cado depois de sua morte. “Não 
quero ninguém me perguntan-
do de meras coincidências com 
fatos ou pessoas reais. Escritora-
-mistério!”

Seu viúvo, Roberto de Car-
valho, teve o livro guardado por 
anos em seu computador, sem 
saber. Ela tinha o hábito de pas-

sar ao marido alguns arquivos 
de texto que ele guardava como 
se fosse um backup, sem ler o 
que havia ali.

Atendendo à vontade de 
Rita, uma decisão conjunta de 
Samora, Carvalho e da Globo 
Livros determina que nenhum 
deles dará entrevista sobre a 
obra. Carvalho chegou a publi-
car um depoimento na internet, 
só para celebrar o lançamento, 
sem falar do conteúdo.

A ficção “O Mito do Mito” se 
afasta do tom coloquial e des-

contraído das duas autobiogra-
fias. O texto é construído pelo 
diálogo entre Rita e um psicó-
logo com fama de guru, durante 
uma consulta num casarão no 
centro de São Paulo. A conver-
sa avança pela madrugada e o 
tema principal é a relação entre 
fãs e ídolos.

A narrativa flui em grandes 
doses de ironia despejadas por 
Rita. Além de bem escrito, o ro-
mance traz uma discussão so-
bre idolatria nunca oferecida na 
literatura nacional.

Ela fala de seus fãs, contan-
do casos e criando teorias sobre 
tipos diferentes de adoradores 
que cruzaram sua estrada. Mas 
às vezes se coloca, ela mesma, 
na posição de fã, citando um 
grupo muito peculiar de nomes 
pelos quais teve devoção, da ca-
chorra do cinema Lassie à apre-
sentadora Hebe Camargo, pas-
sando por James Dean, Carmen 
Miranda e David Bowie.

O humor e o tom de fantasia 
que sempre estiveram em suas 
criações, desde as letras das 

canções aos livros infantis pro-
tagonizados pelo rato cientista 
Dr. Alex, estão impregnados em 
“O Mito do Mito”.

Enredo psicanalítico
A começar pelas circuns-

tâncias envolvendo a ação. Rita 
aceita encontrar o psicanalista 
Eric von Kasperhauss na única 
condição oferecida pelo tera-
peuta. Ele só atende quem o 
procura depois que o sol se põe, 
num velho casarão que resiste à 
especulação imobiliária no cen-
tro de São Paulo. Detalhe — a 
pessoa precisa entrar sozinha 
no lugar.

Numa pífia tentativa de ter 
alguma segurança diante de um 
sujeito envolto numa aura vam-
piresca, ela convence a irmã a 
ir com ela. Rita põe uma escu-
ta em sua roupa, e Vivian pede 
licença a uma trupe de hippies 
que mora em barracas próximas 
ao casarão para ficar ali e escu-
tar a conversa. Nessa disposição 
dos personagens, a trama leva a 
um final “surpresa”.

Rita usa as perguntas de 
Kasperhauss e as observações 
debochadas da irmã para guiar 
a exposição de suas opiniões so-
bre a idolatria. Entre relatos ca-
rinhosos e inevitáveis deboches 
diante de situações ridículas, 
parece haver espaço para todos 
no coração da mãezona Rita — 
a ponto de dedicar o apêndice 
a uma descrição engraçada de 
tipos diferentes de admiradores.

A grande preocupação da 
autora em ser questionada a 
respeito do que é verdade ou 
não no romance acaba se reve-
lando um medo infundado. É 
claro que quem viveu próximo a 
ela reconhecerá a veracidade de 
episódios que envolvem nomes 
famosos e irá descobrir de quem 
ela está falando em passagens 
que preservam os anonimatos. 
Mas o foco da obra não é esse.

O que fica do livro “O Mito 
do Mito”, além de horas bem di-
vertidas de leitura, é mais uma 
chance de aproveitar o imenso 
talento que Rita Lee tinha com 
as palavras.

O MITO DO MITO
R$ 64,90 (impresso)

R$ 44,90 (ebook)
184 páginas

Rita Lee, autora
Globo Livros, editora

Romance póstumo 
publicado por Rita Lee 
discute o que é ser fã 
entre deboche e coração 
de mãe. Divertido e 
bem escrito — como é 
literatura de Rita —, texto 
garante boa companhia 
durante algumas horas

Artista posa para lente do amigo Guilherme Samora, em 2016, quando lançou “Uma Autobiografia”

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 

diariodamanhaoficial

diariodamanha

dm536oiania

DM evistaR

GLOBO LIVROS/ ARQUIVO



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO30 DE JULHO DE 2024 DE 202412 TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO 30 DE JULHO DE 2024DE 202412 DMTERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 19 DE MARÇO 19 DE MARÇO DE 2024DE 202412 DMSEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 04 DE MARÇO 04 DE MARÇO DE 2024DE 202412 DMTERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 02 DE JANEIRO 02 DE JANEIRO DE 2024DE 202412 DM

LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Jacobina na Casa de Criadores 
Raphael Aquino, diretor criativo e empreendedor da Jacobina, 
apresenta nesta terça-feira (30), às 19h, o seu Fashion Filme 
ECOSSSS, na Casa de Criadores, em São Paulo. O goiano apresenta 
o conceito UPCYCLING nesta edição, que consiste em trabalhar 
com matérias-primas encontradas no acervo de seu ateliê, como 
materiais utilizados em outras criações, que seria descartado. Num 
trabalho totalmente plástico, mais do que projeto, utilizou peças 
de roupas de coleções passadas, sobras de tecidos, peças piloto, 
aviamentos, tudo que encontrava no ateliê e pudesse lançar mão 
para a execução dos novos looks. Com uma grande dose de 
intuição, administrando as ideias que surgiam e que o material 
estimulava, trabalhando direto no manequim em processo de 
moulage, manteve um diálogo com a produção tridimensional da 
arte, de objetos e esculturas.

DIVULGAÇÃO

Festa na fazenda Holanda
O empresário Renato Ruddy vai comemorar os seus 35 anos de 
idade com uma festa de arromba, no próximo sábado (3), em sua 
fazenda Holanda, na região de Bela Vista de Goiás. A produção 
leva assinatura da empresária Tana Lobo, e terá em seu line-up 
apresentações dos Djs Diego Arantes, Thiago Cardoso, Victor 
Bueno e Marco Túlio. O convite pede dress code all black e os 
convidados estão sendo escolhidos a dedo.

Cora do Rio Vermelho
Há mais de dois anos em cartaz, lotando os teatros do país, 
o monólogo “Cora do Rio Vermelho”, com dramaturgia de 
Leonardo Simões, retorna à Goiânia. E se apresenta na capital 
nos dias 16 de agosto, às 19h30 e no dia 17, às 20h, no Cine 
Teatro Goiânia Ouro. Já no dia 23, o espetáculo desembarca em 
Pirenópolis, no Teatro Pompeu de Pina, às 19h. E para encerrar, se 
apresenta no dia 24, na Cidade de Goiás, às 19h30, no Teatro São 
Joaquim.

Editais culturais
A Secretaria de Estado da Cultura (Secult) lançou, na manhã 
de ontem (29/07), um novo sistema de gestão de editais 
culturais. Batizado de Baru, a plataforma é mais intuitiva, 
acessível e moderna, e está disponível no endereço sistemabaru.
cultura.go.gov.br. O objetivo do novo sistema é garantir mais 
transparência, eficiência e segurança nos processos de seleção de 
editais públicos. A ferramenta será utilizada na inscrição e gestão 
dos projetos.

Reencontro
Dado Villa-Lobos e Marcelo Bonfá trarão para o Goiânia Arena 
o encerramento da Tour “As 5 Estações – Teremos coisas bonitas 
para contar...” na noite de sexta (02). O reencontro dos dois 
remanescentes da banda Legião Urbana para uma série de shows 
que celebrava os 30 anos do disco de estreia teve início em 2015. 

Últimas Semanas
O renomado Mirage Circus, conhecido como “O Gigante 
Brasileiro”, está em suas últimas semanas em Goiânia. Com uma 
megaestrutura e um espetáculo encantador, o circo conseguiu, 
mais uma vez, atrair a atenção do público goiano. Cerca de 100 
mil espectadores de Goiânia e mais de 50 cidades do interior 
de Goiás, além de um público significativo de outros estados 
vizinhos já vivenciaram a experiência única que o Mirage 
proporciona.

SOLLABCE

Gerente de novos lançamentos Opus, Gabriel Santos, Luciara Lopes 
e o enólogo francês François Hautekeur, do grupo Moet Hennessy, 
em celebração aos 6 anos de Confraria Bella Rouge, na Central de 

Decorados Opus

O renomado chef Claude Troisgros esteve presente no Food Garden, 
onde foi recebido por Emmanuele Louza, sócia-diretora executiva do 
Grupo Flamboyant. Ele compartilhou suas inspirações culinárias e as 

novidades dos restaurantes Cucina Mia e Mon Bistrô, especializados em 
comida italiana e francesa respectivamente, que serão inaugurados no 
Flamboyant Shopping. O Food Garden, atração do Flamboyant Garden 
festival, contou com espaço gastronômico, oficinas culinárias e shows 
musicais. O evento teve entrada franca e contou com atrações para 

toda a família. Em 2024, o Flamboyant Garden Festival foi apoiado pelo 
Sesc GO, Senac GO, e patrocinado pelo BRB.

 RUAN NASCIMENTO

Anna Prata, Gina Facuri e Juliana Gontijo estiveram com o célebre 
enólogo François Hautekeur, embaixador do maior grupo de luxo do 

mundo, LVMH - Louis Vuitton Moët Hennessy, em evento sobre o 
mercado de luxo no empório e adega, Reserva 35, no Setor Marista

JHONATON SILVA

Dr Bones Júnior, Ana Hickmann, Rose Lourenço e Dudu Rassi, no 
coquetel de lançamento da clínica Além do Olhar, no Setor Oeste

Sesc oferece 
viagens gratuitas

O Serviço Social do Co-
mércio (Sesc) abre inscrições 
abertas para o projeto “Minha 
Primeira Viagem”, que oferece 
viagens gratuitas para Recife 
(PE), Contagem, Belo Horizon-
te, Brumadinho, Ouro Preto 
(foto) e Mariana (MG) e Caldas 
Novas (GO).

Conforme a entidade, o ob-
jetivo é cumprir com o mais 
relevante princípio do turismo 
social, a acessibilidade, ofere-
cendo ao público de baixa ren-
da a oportunidade de viajar.

O projeto é realizado pelo 
Programa de Comprometi-
mento e Gratuidade do Sesc, 
na oferta de programação in-
clusiva do turismo a destinos 
dentro e fora do estado de Goi-
ás, com foco na realização do 
sonho da primeira experiência 
de viagem. É exclusivo para 
trabalhadores do comércio e 
seus dependentes, estudante 
e egressos da rede pública de 
educação básica.

Para realizar a inscrição, é 
necessário anexar os documen-
tos pessoais, conforme descrito 
no edital. Após a aprovação 
nesta etapa, os candidatos clas-
sificados nas vagas efetivas se-
rão chamados para a inscrição 
presencial.

Os destinos e os períodos 
para se candidatar às vagas es-
tão disponíveis no comunicado 
no site do Sesc Goiás. As ins-
crições foram prorrogadas até 
amanhã. (Redação)

Projeto leva  
cinema ao interior

O Cine Goiás Itinerante de-
sembarca na cidade de Anhan-
guera nesta terça-feira, 30. O 
menor município goiano re-
cebe a iniciativa até dia 1º de 
agosto, quinta-feira, com ses-
sões no Clube Municipal Re-
creativo, na Rua Humberto de 
C. Alves.

Na terça, quarta e quinta-
-feira, às 19h, a população terá 
acesso à sessão “Cine Pipoca 
Clássicos Itinerantes”, que exi-
be um longa metragem, com 
entrada gratuita. O filme e a 
classificação etária são dispo-
nibilizados ao público no local 
da sessão.

O projeto Cine Goiás Itine-
rante consiste em levar entrete-
nimento cultural, por meio do 
cinema, ao interior de Goiás, 
além de oficinas de capacita-
ção em audiovisual com enfo-
que na temática ambiental – já 
que os filmes exibidos, em sua 
maioria, participaram do Fes-
tival Internacional de Cinema 
e Vídeo Ambiental (Fica). (Re-
dação)

PEDRO VILELA/ MTUR
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Com 117 anos de história, 
Anápolis está presente na memó-
ria de pessoas de diferentes gera-
ções, por motivos distintos. Na 
cultura, os cinemas fazem parte 
deste imaginário, com grandes 
momentos e, também, tragédias. 
Desde a chegada das atrizes de 
Hollywood, em meados dos anos 
1950, até as salas de cinema mo-
dernas e uma produção cinema-
tográfica ativa, a cidade se desta-
ca neste meio.

“Anápolis é aquela cidade 
surpreendente, porque eis que 
nos anos 1950, atrizes do pri-
meiro time de Hollywood, como 
Joan Lowell, Janet Gaynor e Mary 
Martin vieram parar aqui, se tor-
naram fazendeiras”, relembrou 
Guilherme Verano, jornalista há 
mais de 20 anos, atualmente nas 
rádios 96 FM e São Francisco e 
no canal 14, da NET Anápolis.

Ele, que também é pesqui-
sador e escritor, destaca o do-
cumentário “Hollywood no 
Cerrado”, que contou com pes-
quisa de Jairo Alves Leite, como 
fundamental para conhecer esta 
história. “É uma coisa realmente 
impressionante”, reforçou.

Segundo o jornalista, a rela-
ção da cidade com o cinema mu-
dou ao longo dos anos, iniciando 
esse processo há quase 100 anos, 
com a primeira sala de exibição, 
o Cine Goianaz. Algum tempo 
depois, o Cine Santana fez com 
que o Corpo de Bombeiros fosse 
instalado no município.

“Em 1958 aconteceu um 
grande incêndio no Cine San-
tana e a própria população teve 
que socorrer, com baldes de 
água, aquela coisa toda para acu-
dir, então, a partir desse grande 
incêndio é estabelecido o Corpo 
de Bombeiros aqui na cidade de 
Anápolis”, conta.

Verano conta também a histó-
ria do Cine Vera Cruz, que ficava 
na rua 7 de Setembro, onde hoje 
funciona uma loja de utensílios 
do lar. “E que durante os anos 
1970 também teve um incêndio 
de grandes proporções, que fica-
va bem aos pés do Edifício Mar-
quês de Herval. Já com o corpo 
de bombeiros estabelecido, o in-
cêndio foi debelado de maneira 
mais fácil”, completou Verano.

ROXY
Outro local, este mais recente 

e vivo na memória dos anapoli-
nos, o Cine Roxy era praticamen-
te unanimidade nos anos 1990. 
Localizado em frente à praça Ja-
mes Fanstone, no Centro da cida-
de, funcionou até o ano de 2007.

De fato, era referência aqui 
em Anápolis. A sala mais nova, 
luxuosa, os últimos lançamen-

tos eram feitos ali. Tinha aquela 
bomboniere com tantas gulo-
seimas, era muito bom. Próximo 
dali, de cunho mais popular, na 
continuidade da rua Manoel 
d’Abadia, quase esquina com a 
Xavier de Almeida, tinha tam-
bém o Cine Santa Maria, desta-
cou.

Ao longo dos anos 1990, essas 
salas do chamado “cinema de 
rua” foram desaparecendo, de-
vido, principalmente, à chegada 
dos grandes shoppings. Segundo 
Verano, esses espaços passaram 

a ser considerados “mais ade-
quados”, por conta das salas de 
projeção mais modernas e locais 
mais seguros, que não ficam pró-
ximos das ruas.

“Aos poucos acabaram su-
mindo da cidade, infelizmente, 
mas é uma lembrança muito 
boa”, completou. Recentemente, 
com a inauguração do Cine Si-
basolly, única sala pública da ci-
dade, além de outras iniciativas, 
fez com que este espírito de um 
cinema mais popular e democrá-
tico retornasse.

INTERAÇÃO
Para o jornalista e escritor, 

ações como essa são impor-
tantes para levar mais pesso-
as a conhecerem essa arte e 
interagir. “As produções que 
acontecem hoje, temos cine-
astas reconhecidos, como o 
Eduardo Rosário, tanta gente 
que trabalha no cinema, então, 
sem dúvida nenhuma é algo 
que pertence a cidade de Aná-
polis”, ressalta.

Recentemente, em come-
moração ao aniversário de 117 

anos da cidade, uma exibição 
gratuita, no estilo Drive-in, na 
Praça Santana, contou com a 
presença de dezenas de carros 
e serviu como um incentivo 
para a cultura anapolina.

“Anápolis gosta muito de 
cinema, seja do estilo antigo, 
aqueles cinemas que ficavam 
nas ruas, ou os cinemas de 
shoppings, que hoje atraem 
muita gente, muitos especta-
dores. Anápolis pulsa cultura, 
sem dúvida nenhuma, con-
cluiu.

www.dmanapolis.com.br

Ao longo de um século de história, 
Anápolis respira cinema e busca 
a democratização da sétima arte
Na cultura, os cinemas fazem parte imaginário das pessoas, com grandes momentos e, também, com tragédias marcantes

O Cine Vera Cruz, que ficava na rua 7 de Setembro e o Cine Roxy, praticamente unanimidade nos anos 1990, localizado em frente à praça James Fanstone, no Centro

Ao DM Anápolis, jornalista e historiador Guilherme Verano relembra os locais que marcaram época e seguem na memória dos anapolinos

ESPECIAL 117 ANOS
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Jacobina na Casa de Criadores 
Raphael Aquino, diretor criativo e empreendedor da Jacobina, 
apresenta nesta terça-feira (30), às 19h, o seu Fashion Filme 
ECOSSSS, na Casa de Criadores, em São Paulo. O goiano apresenta 
o conceito UPCYCLING nesta edição, que consiste em trabalhar 
com matérias-primas encontradas no acervo de seu ateliê, como 
materiais utilizados em outras criações, que seria descartado. Num 
trabalho totalmente plástico, mais do que projeto, utilizou peças 
de roupas de coleções passadas, sobras de tecidos, peças piloto, 
aviamentos, tudo que encontrava no ateliê e pudesse lançar mão 
para a execução dos novos looks. Com uma grande dose de 
intuição, administrando as ideias que surgiam e que o material 
estimulava, trabalhando direto no manequim em processo de 
moulage, manteve um diálogo com a produção tridimensional da 
arte, de objetos e esculturas.
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Festa na fazenda Holanda
O empresário Renato Ruddy vai comemorar os seus 35 anos de 
idade com uma festa de arromba, no próximo sábado (3), em sua 
fazenda Holanda, na região de Bela Vista de Goiás. A produção 
leva assinatura da empresária Tana Lobo, e terá em seu line-up 
apresentações dos Djs Diego Arantes, Thiago Cardoso, Victor 
Bueno e Marco Túlio. O convite pede dress code all black e os 
convidados estão sendo escolhidos a dedo.

Cora do Rio Vermelho
Há mais de dois anos em cartaz, lotando os teatros do país, 
o monólogo “Cora do Rio Vermelho”, com dramaturgia de 
Leonardo Simões, retorna à Goiânia. E se apresenta na capital 
nos dias 16 de agosto, às 19h30 e no dia 17, às 20h, no Cine 
Teatro Goiânia Ouro. Já no dia 23, o espetáculo desembarca em 
Pirenópolis, no Teatro Pompeu de Pina, às 19h. E para encerrar, se 
apresenta no dia 24, na Cidade de Goiás, às 19h30, no Teatro São 
Joaquim.

Editais culturais
A Secretaria de Estado da Cultura (Secult) lançou, na manhã 
de ontem (29/07), um novo sistema de gestão de editais 
culturais. Batizado de Baru, a plataforma é mais intuitiva, 
acessível e moderna, e está disponível no endereço sistemabaru.
cultura.go.gov.br. O objetivo do novo sistema é garantir mais 
transparência, eficiência e segurança nos processos de seleção de 
editais públicos. A ferramenta será utilizada na inscrição e gestão 
dos projetos.

Reencontro
Dado Villa-Lobos e Marcelo Bonfá trarão para o Goiânia Arena 
o encerramento da Tour “As 5 Estações – Teremos coisas bonitas 
para contar...” na noite de sexta (02). O reencontro dos dois 
remanescentes da banda Legião Urbana para uma série de shows 
que celebrava os 30 anos do disco de estreia teve início em 2015. 

Últimas Semanas
O renomado Mirage Circus, conhecido como “O Gigante 
Brasileiro”, está em suas últimas semanas em Goiânia. Com uma 
megaestrutura e um espetáculo encantador, o circo conseguiu, 
mais uma vez, atrair a atenção do público goiano. Cerca de 100 
mil espectadores de Goiânia e mais de 50 cidades do interior 
de Goiás, além de um público significativo de outros estados 
vizinhos já vivenciaram a experiência única que o Mirage 
proporciona.

SOLLABCE

Gerente de novos lançamentos Opus, Gabriel Santos, Luciara Lopes 
e o enólogo francês François Hautekeur, do grupo Moet Hennessy, 
em celebração aos 6 anos de Confraria Bella Rouge, na Central de 

Decorados Opus

O renomado chef Claude Troisgros esteve presente no Food Garden, 
onde foi recebido por Emmanuele Louza, sócia-diretora executiva do 
Grupo Flamboyant. Ele compartilhou suas inspirações culinárias e as 

novidades dos restaurantes Cucina Mia e Mon Bistrô, especializados em 
comida italiana e francesa respectivamente, que serão inaugurados no 
Flamboyant Shopping. O Food Garden, atração do Flamboyant Garden 
festival, contou com espaço gastronômico, oficinas culinárias e shows 
musicais. O evento teve entrada franca e contou com atrações para 

toda a família. Em 2024, o Flamboyant Garden Festival foi apoiado pelo 
Sesc GO, Senac GO, e patrocinado pelo BRB.

 RUAN NASCIMENTO

Anna Prata, Gina Facuri e Juliana Gontijo estiveram com o célebre 
enólogo François Hautekeur, embaixador do maior grupo de luxo do 

mundo, LVMH - Louis Vuitton Moët Hennessy, em evento sobre o 
mercado de luxo no empório e adega, Reserva 35, no Setor Marista

JHONATON SILVA

Dr Bones Júnior, Ana Hickmann, Rose Lourenço e Dudu Rassi, no 
coquetel de lançamento da clínica Além do Olhar, no Setor Oeste

Sesc oferece 
viagens gratuitas

O Serviço Social do Co-
mércio (Sesc) abre inscrições 
abertas para o projeto “Minha 
Primeira Viagem”, que oferece 
viagens gratuitas para Recife 
(PE), Contagem, Belo Horizon-
te, Brumadinho, Ouro Preto 
(foto) e Mariana (MG) e Caldas 
Novas (GO).

Conforme a entidade, o ob-
jetivo é cumprir com o mais 
relevante princípio do turismo 
social, a acessibilidade, ofere-
cendo ao público de baixa ren-
da a oportunidade de viajar.

O projeto é realizado pelo 
Programa de Comprometi-
mento e Gratuidade do Sesc, 
na oferta de programação in-
clusiva do turismo a destinos 
dentro e fora do estado de Goi-
ás, com foco na realização do 
sonho da primeira experiência 
de viagem. É exclusivo para 
trabalhadores do comércio e 
seus dependentes, estudante 
e egressos da rede pública de 
educação básica.

Para realizar a inscrição, é 
necessário anexar os documen-
tos pessoais, conforme descrito 
no edital. Após a aprovação 
nesta etapa, os candidatos clas-
sificados nas vagas efetivas se-
rão chamados para a inscrição 
presencial.

Os destinos e os períodos 
para se candidatar às vagas es-
tão disponíveis no comunicado 
no site do Sesc Goiás. As ins-
crições foram prorrogadas até 
amanhã. (Redação)

Projeto leva  
cinema ao interior

O Cine Goiás Itinerante de-
sembarca na cidade de Anhan-
guera nesta terça-feira, 30. O 
menor município goiano re-
cebe a iniciativa até dia 1º de 
agosto, quinta-feira, com ses-
sões no Clube Municipal Re-
creativo, na Rua Humberto de 
C. Alves.

Na terça, quarta e quinta-
-feira, às 19h, a população terá 
acesso à sessão “Cine Pipoca 
Clássicos Itinerantes”, que exi-
be um longa metragem, com 
entrada gratuita. O filme e a 
classificação etária são dispo-
nibilizados ao público no local 
da sessão.

O projeto Cine Goiás Itine-
rante consiste em levar entrete-
nimento cultural, por meio do 
cinema, ao interior de Goiás, 
além de oficinas de capacita-
ção em audiovisual com enfo-
que na temática ambiental – já 
que os filmes exibidos, em sua 
maioria, participaram do Fes-
tival Internacional de Cinema 
e Vídeo Ambiental (Fica). (Re-
dação)

PEDRO VILELA/ MTUR
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONVENÇÃO MUNICIPAL PARA 

ELEIÇÕES 2024

Nº 01/2024

Nos termos da legislação em vigor e em conformidade com o Estatuto 

Partidário  e  Resoluções  do  Partido  Comunista  do  Brasil  -  PCdoB,  ficam 

convocados os convencionais para participarem da Convenção Municipal do 

Partido, que escolherá os candidatos do PCdoB às eleições de 2024, a qual 

será  realizada  no  dia  03  de  agosto  de  2024,  com  início  às  08:00  hs  e 

encerramento somente após o fim das deliberações, na Câmara Municipal de 

Anápolis, situada à Avenida Jamel Cecílio, R. L 14, Qd. 50 - Jundiaí, Anápolis - 

GO, 75110-330, com a seguinte ORDEM DO DIA:

1º  Escolha dos candidatos e candidatas para concorrer às eleições de 06 de 

outubro de 2024, aos cargos de Prefeito, Vice-Prefeito e Vereadores (as); 

2° a escolha e designação de representação para a Federação; 

3° Atribuição de nomes e números para as urnas; 

4°  deliberação  sobre  eventuais  necessidades  de  preenchimento  de  vagas 

remanescentes e/ou substituição de candidatos (as); 

 5° informações sobre preenchimento do registro de candidaturas, dever de 

prestação de contas e documentos obrigatórios para o registro; 

 6° Outras deliberações de ordem legal de interesse partidário e eleitoral par ao 

pleito de 2024.

Anápolis, 23 de julho de 2024.

EDNA BARBOSA MOREIRA

Presidente do Diretório Municipal do PCdoB em Anápolis/GO
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Segundo PRF foram 794 autuações, das quais 38 por embriaguez ao volante

Mesmo com a redução, Saúde estadual alerta sobre manter cuidados permanentes com criadouros e reforço na vacinação

GRADATIVO

Casos de Dengue caem 95% nos 
últimos quatro meses em Goiás
DA REDAÇÃO

Goiás já registrou em 2024 
um total de 397.346 notifica-
ções de dengue e 339 óbitos 
confirmados da doença. Os 
casos têm apresentado di-
minuição mês a mês desde 
abril, após fim da epidemia. 
Dados da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES-GO) apontam 
para uma redução de quase 
95% nas notificações na com-
paração entre os meses de 
abril (88.044) e julho (4.468) 
deste ano. 

A diminuição acontece de 
forma gradativa, com queda 
de 19% nos casos notificados 
de abril para maio (70.512); 
-73% de maio para junho 
(18.724); e -76% de junho para 
julho. Apesar da redução com 
o fim da sazonalidade, a pasta 
reforça a necessidade de aten-
ção por parte da população 
com possíveis focos e criadou-
ros do mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da doença. 

“Onde tem água nessa épo-
ca do ano é dentro das casas. É 
o vaso sanitário que não é uti-
lizado, a piscina que não é tra-
tada, a vasilha do animal que 
não é lavada semanalmente, 
a caixa d’água destampada. 
Então é importante lembrar 
que, mesmo sem chuvas, es-
ses pequenos cuidados devem 

ser mantidos durante todo 
o ano. Mesmo com a redu-
ção de casos, precisamos nos 
manter vigilantes”, destacou a 
superintendente de Vigilância 
em Saúde da SES-GO, Flúvia 
Amorim. 

O ano de 2024 foi conside-
rado o pior ano para a dengue 
em Goiás. Em 2023 foram no-
tificados 124.385 casos da do-
ença, com 57 óbitos e 71.040 

casos confirmados. Se compa-
rados os sete primeiros meses 
do ano passado com o mesmo 
período desse ano, o aumento 
foi de 353% nas notificações. 
Os números de 2024 ainda são 
considerados preliminares, já 
que 108 mortes possíveis de 
dengue ainda devem passar 
por análise do Comitê Estadu-
al de Investigação de Óbitos 
Suspeito por Arboviroses. 

VACINAÇÃO
Neste mês de julho a SES-

-GO distribuiu de 57.932 do-
ses da vacina Qdenga contra 
a dengue, enviadas ao estado 
pelo Ministério da Saúde. Os 
imunizantes foram repassados 
aos 246 municípios goianos, 
para a aplicação da primeira 
e segunda doses, previstas no 
esquema de vacinação contra a 
doença. Atualmente a Qdenga 

está disponível para aplicação 
em crianças e adolescentes na 
faixa etária de 6 a 16 anos.

Desde o início da vacina-
ção contra a dengue no estado 
já foram distribuídas 342.960 
doses do imunizante. Desse 
total, foram aplicadas 205 mil 
na faixa etária de 4 a 59 anos, 
sendo 185 mil para a primeira 
dose. Atualmente, 124.197 pes-
soas já estão aptas a receber a 
segunda dose do imunizante, 
que deve ser aplicada três me-
ses após a primeira. Contudo, 
pouco mais de 20 mil pessoas 
até o momento completaram o 
esquema, com a administração 
da segunda dose.

 A baixa procura pela vaci-
na no estado, aliada ao recorde 
de casos em 2024, tem gerado 
grande preocupação das au-
toridades de saúde. “A dengue 
parece uma doença inofensi-
va, mas pode ser muito grave 
e, por isso, deixamos aqui um 
alerta: a vacina contra a den-
gue já está disponível e é muito 
importante que a população 
busque a imunização”, ressal-
tou a médica pediatra do Hos-
pital Estadual da Criança e do 
Adolescente (Hecad), Camila 
Assis, ao lembrar o caso de um 
paciente de 12 anos que ficou 
55 dias internado na unidade 
após contrair a doença. (Com 
informações SES/GO)

AGLYS NADIELLE

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) registrou 24 acidentes com 
25 pessoas feridas e uma morte 
em Goiás neste fim de semana, o 
último do mês de férias. Os dados, 
referentes às rodovias federais 
que cortam o estado, foram di-
vulgados nesta segunda-feira, 29, 
pela corporação.

Segundo a equipe, ao todo fo-
ram 794 autuações de infrações 
de trânsito. Dentre elas, 60 foram 
flagrantes de condutores ou pas-
sageiros que não usavam cinto de 
segurança, 38 por embriaguez ao 
volante e 96 foram flagrados em 
ultrapassagens em faixa contínua.

Durante o fim de semana, a 

corporação fiscalizou 1.333 veícu-
los e 1.592 pessoas que passaram 
pelas rodovias federais goianas. 
Em todo mês de julho foram mais 
de 120 acidentes registrados no 
estado. O número de feridos tam-
bém ultrapassa a marca dos 100.

Apenas na primeira quinzena 
de julho foram 102 acidentes com 
93 pessoas feridas e 11 mortes nas 
BRs goianas. O número é menor 
do que o visto em 2023 no mesmo 
período, mas ainda é alarmante. 

A corporação destaca que 
quase metade dos óbitos foram 
causados por atropelamentos de 
pedestres e ciclistas, sendo cinco 
deles. Se comparado ao ano pas-
sado, houve uma redução de 45% 
no número de mortes e 20% no 
número de feridos. 

Em 2023, durante todo o mês 
de julho, foram registradas 34 
mortes, o que corresponde ao tri-
plo desta primeira metade do mês 
em 2024.

LUCAS TAVARES

Uma página clonada em um 
site de comércio eletrônico ge-
rou um grande transtorno em 
Anápolis. O casal, que inicial-
mente queria apenas vender 
uma geladeira, precisou acionar 
as autoridades policiais em bus-
ca de proteção.

De acordo com apuração 
feita pelo DM Anápolis, o ele-
trodoméstico foi anunciado 
pelo valor de R$ 3,4 mil. Acon-
tece que a venda não foi efetu-
ada pelos verdadeiros donos e 
sim por um golpista.

Ele recebeu o pagamento do 
novo comprador e informou o 

endereço do casal, para que o 
homem buscasse a aquisição. 
Ao se encontrarem, ambos sou-
beram que foram vítimas de es-
telionato, porém o um dos lados 
não reagiu bem à informação.

O comprador afirmou que 
o PIX foi feito e que não sairia 
no prejuízo, que “não era otá-
rio”. Disse ainda que alguém 
teria que reaver o valor e que o 
casal não o conhecia. Em tom 
de ameaça, afirmou que já es-
tava envolvido em muita coisa 
e que mais uma não alteraria o 
histórico.

Ao comprador, a dona da ge-
ladeira afirmou que só realizaria 
a entrega após receber o valor 
em sua conta. Por conta da ame-
aça, ela foi orientada a procurar 
a polícia, onde registrou queixa, 
na Central de Flagrantes.

Com o nome do golpista e 
sua conta bancária identifica-
da, as investigações seguirão 
através do 2º Distrito Policial de 
Anápolis.

Durante todo o mês de 
férias foram mais de 
120 registros no estado; 
mais de 100 pessoas 
ficaram feridas

Casal anunciou 
geladeira, mas foram 
surpreendidos por 
comprador que fez 
o pagamento para 
terceiros

Rodovias federais têm 
24 acidentes no último 
fim de semana de julho 

Golpe em site de 
comércio digital 
acaba em ameaça 

O ano de 2024 foi considerado o pior ano para a dengue em Goiás, com 397 mil notificações e 339 óbitos
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EMILLY VIANA

Condição ainda pouco co-
nhecida pela população ge-
ral, a bexiga hiperativa (BH) 
é uma síndrome caracteriza-
da por sintomas de urgência 
urinária, com ou sem incon-
tinência, que afeta prevalen-
temente homens e mulheres a 
partir dos 40 anos. Ela se ma-
nifesta por meio do aumento 
da frequência miccional, da 
necessidade urgente de urinar 
e, também, da noctúria, nome 
que se dá quando a pessoa 
acorda no meio da noite para 
urinar. 

Apesar de haver poucos 
dados sobre a BH no Brasil, 
o estudo National Overactive 
Bladder Study (NOBLE), re-
alizado nos Estados Unidos, 
aponta que a condição afeta 
16,9% das mulheres e 16% dos 
homens. Ou seja, estima-se 
que uma em cada seis pessoas 
sofra com seus sintomas.

O incômodo provocado 
pela síndrome não diz res-
peito apenas à frequência de 
ir ao banheiro. Seus sintomas 
levam muitas das pessoas a 
se isolar socialmente, contri-
buindo inclusive para casos 
de depressão.

O que piora o quadro é 
o fato de muitos homens e 
mulheres adiarem por anos 
a busca de um tratamento. 
“Quase dois terços dos pa-
cientes têm sintomas por mais 

de dois anos quando resolvem 
procurar ajuda. Mas, quanto 
antes o tratamento tem início, 
melhores são os resultados”, 
comenta o urologista e espe-
cialista em transplante renal, 
Rodrigo Rosa de Lima. 

De acordo com o espe-
cialista, a BH pode ter várias 
causas, inclusive de ordem 
neurológica, e seu diagnóstico 
é clínico, feito com base nos 
sintomas apresentados pelo 
paciente. Usa-se como parâ-
metro a necessidade de urinar 
muitas vezes de dia ou de noi-
te, com ou sem urgência e/ou 
incontinência. “Para atestar a 
síndrome temos que afastar as 
hipóteses de cálculo renal, de 
infecção urinária e da presen-
ça de algum tumor”, diz.

HOMENS
De acordo com Rodrigo 

Lima, a bexiga hiperativa em 
homens se torna mais preva-
lente após os 50 anos de idade, 
quando o aumento da próstata, 
recorrente nessa faixa etária, 
começa a impactar o órgão. Já 
em mulheres, a maior parte 
dos casos é idiopático, o que 
quer dizer que não possui uma 
causa definida.

Outra diferença entre os gê-
neros é que em homens a sín-
drome costuma se apresentar 
de forma seca, ou seja, sem que 
haja perda de urina na maior 
parte dos casos, ao contrário 
do que costuma acontecer com 
mulheres, mais afetadas pela 
chamada bexiga hiperativa 
úmida. 

Apesar de algumas seme-
lhanças, a BH não deve ser 
confundida com a incontinên-
cia urinária, que se caracteriza 
não pela urgência de urinar, 
mas sim pela perda do contro-
le da bexiga e pela eliminação 
involuntária da urina pela ure-
tra. “Nem todo caso de incon-
tinência decorre de bexiga hi-
perativa, assim como nem todo 
caso de bexiga hiperativa vem 
acompanhado de incontinên-
cia”, salienta Rodrigo.

TRATAMENTO
O urologista afirma que 

grande parte dos pacientes pas-
sa a ingerir menos água quan-
do se depara com os sintomas 
da BH, mas o efeito pode ser o 
contrário do desejado. “Beben-
do menos líquido, a urina pode 
ficar mais concentrada, o que 
vai trazer irritação à bexiga. 
Então, ao invés de diminuir, ela 
vai aumentar a frequência de 
ida ao banheiro”, comenta Ro-
drigo. Segundo ele, a ingestão 
de água deve ser feita somente 
sob orientação médica.

Entre as opções de tratamen-
to, o especialista explica que 
o primeiro passo é a mudança 
comportamental. “Se a pessoa 
acorda muito à noite para uri-
nar, eu oriento ao paciente que 
pare de ingerir líquidos pelo 
menos uma hora antes de dor-
mir. Também é preciso evitar 
comidas e bebidas como café, 
refrigerante de cola, pimenta, 

chocolate, sucos cítricos, chá 
preto e chá verde, além do álco-
ol e do cigarro, que são substân-
cias que aceleram o funciona-
mento da bexiga”, explica.

FISIOTERAPIA
O passo seguinte, caso as 

mudanças comportamentais 
não promovam as melhorias 
desejadas, é o acompanha-
mento com fisioterapeuta, 
antes do uso de medicamen-
tos ou associado a eles desde 
o início. Por fim, se as etapas 
anteriores não funcionarem, o 
último estágio é a aplicação da 
toxina botulínica.

“O mecanismo do trata-
mento é provocar a paralisia 
muscular localizada, sem afe-
tar outros músculos ou órgãos 
vizinhos”, diz o urologista. “Isso 
promove o melhor controle 
urinário, o aumento da capa-
cidade de armazenamento da 
bexiga e a diminuição de casos 
de urgência ou incontinência 
urinária.”

No entanto, o especialista 
destaca que o efeito da toxina 
botulínica é transitório e ques-
tões como o intervalo entre as 
aplicações e a quantidade a ser 
injetada devem ser avaliadas 
caso a caso. Além disso, o uso 
acarreta risco de retenção de 
urina em cerca de 5% dos pa-
cientes, requerendo que seja 
feito cateterismo enquanto a 
substância estiver presente no 
organismo.

AGLYS NADIELLE

Anápolis tem 13.869 mo-
radores contemplados pelo 3° 
lote de restituição do Imposto 
de Renda Pessoa Física (IRPF) 
referente a 2023. Ao todo serão 
R$ 19,4 milhões pagos aos con-
tribuintes do município nesta 
quarta-feira, 31. Os dados são 
da Receita Federal (RF), repas-
sados ao DM.

Para Goiás, a previsão é que 
um total de 206.306 mil goianos 
receba a compensação do im-
posto. A RF estima ainda que o 
valor recebido no estado será 
de R$ 296 milhões. Já estendi-
do ao território nacional, são 
6.091.572 contribuintes que re-
ceberão R$ 8,5 bilhões. 

Aqueles que ainda não reali-
zaram a consulta para saber se 
será contemplado neste mês, 
ou se tem imposto a restituir, 
devem acessar a página da Re-
ceita na internet (www.gov.br/
receitafederal), clicar em "Meu 

Imposto de Renda" e, em se-
guida, em "Consultar a Restitui-
ção". Também é possível con-
ferir pelo aplicativo da RF para 
tablets e smartphones.

O pagamento é realizado au-
tomaticamente na conta bancá-
ria informada no ato da Decla-
ração do Imposto de Renda, seja 
via chave Pix ou de forma direta. 
Caso a conta esteja desativada, 
ou por qualquer outro eventual 
problema, os valores ficarão dis-
poníveis para resgate por até um 
ano pelo Banco do Brasil. 

PRIORIDADES
Em relação à lista de priori-

dades, a maior parte, 5.711.130 
contribuintes, informaram a 
chave Pix do tipo Cadastro de 
Pessoas Físicas (CPF) na decla-
ração do Imposto de Renda ou 
usaram a declaração pré-pre-
enchida. Desde o ano passado, 
a informação da chave Pix dá 
prioridade no recebimento.

Em seguida, há 172.719 con-

tribuintes no primeiro lote a 
contemplar não-prioritários. 
Em terceiro, há 95.040 contri-
buintes entre 60 e 79 anos. Em 
quarto lugar, vêm 54.241 contri-

buintes residentes no Rio Gran-
de do Sul. Em quinto lugar, estão 
34.014 contribuintes cuja maior 
fonte de renda seja o magisté-
rio. O restante dos contribuintes 

são 14.756 contribuintes idosos 
acima de 80 anos e 9.672 contri-
buintes com alguma deficiência 
física ou mental ou moléstia 
grave.

www.dmanapolis.com.br

Para Goiás, segundo a SRFB, a previsão é que o total de 206.306 mil goianos receba a compensação do imposto

SÍNDROME

Especialista destaca os sintomas desta disfunção que causa urgência para urinar e pode provocar incontinência

O crédito bancário tem previsão de ser creditado nas contas indicadas pelos contribuintes nesta quarta-feira, 31

Bexiga hiperativa afeta uma em 
cada 6 pessoas após os 40 anos

Receita paga quase R$ 20 mi no 3° lote do IR

Condição afeta pelo menos 16,9% das mulheres e, ainda, 16% dos homens


